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L
a Encuesta Nacional de 
Empresas Constructo-
ras (ENEC) del Instituto 
Nacional de Estadística 

y Geografía (Inegi), presentada 
este martes, ubica a Quintana 
Roo y Campeche como los es-
tados que concentran el 55 por 
ciento de las obras de trans-
porte y urbanización que se 
llevan a cabo en el país.

Por un lado, tal concentra-
ción obedece al proyecto que 
planteó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador al ini-
ciar su mandato: voltear a ver 
al sureste y cerrar la brecha 
de desarrollo con el norte del 
país. El Tren Maya funciona 
como el eje del cual derivan 
las obras en caminos y mejora 
del transporte público, que 
necesariamente tiene que re-
sultar en la modernización de 
la infraestructura vial.

Los rubros de transporte y 
urbanización solían ser, hasta 
no hace mucho, una deficien-
cia en Campeche y Quintana 
Roo. Atravesar dichos estados 
por carretera resultaba en aven-
turarse a encontrar tramos en 
los que era imposible mante-
ner una trayectoria recta y el 
conductor debía estar atento a 

esquivar baches durante varios 
kilómetros, o hallar caminos su-
mamente estrechos, a punto de 
ser devorados por la vegetación. 
A pesar de la geografía carente 
de grandes elevaciones, cual-
quier chofer de carga o pasajeros 
encontraba retos a su pericia y 
capacidad de concentración.

A cinco años de haber ini-
ciado la actual administración 
federal, es innegable que el 
panorama en cuanto a in-
fraestructura de transporte y 
modernización de vías se ha 
traducido en la ampliación y 
mejora de la misma. Innegable 
también que esto ha implicado 
también perjuicios a vecinos y 
pérdida de vegetación. En el 
futuro deberán tomarse me-
didas para que el transporte 
público sea la opción priori-
taria para la movilidad de las 
personas, y lo sea muy por 
encima del automóvil privado.

Yucatán, mientras tanto, ha 
quedado en segundo lugar, de-
trás de Nuevo León, en obras 
de electricidad y telecomuni-
caciones. Esto tampoco es ca-
sual, pues desde hace más de 
una década existe la demanda 
de hacer más eficiente la pro-
ducción y distribución de la 

energía eléctrica. El aumento 
poblacional de Yucatán, aun-
que con el histórico problema 
del crecimiento horizontal de 
sus asentamientos urbanos, 
hacen más difícil y costoso 
extender la red de servicios 
públicos. La modernización de 
la entidad pasa también por 
tener plantas de ciclo combi-
nado, que según prometió el 
Presidente en junio de 2022, 
para este año deben estar lis-
tas, en una primera etapa, una 
en Valladolid y otra en Mérida.

Garantizar el abasto de 
energía eléctrica va de la mano 
con la intención de industriali-
zar Yucatán, pero de poco ser-
virá que un estado consiga un 
mayor desarrollo tecnológico 
si la infraestructura de su ve-
cinos es obsoleta para que la 
producción llegue a su destino 
en un tiempo competitivo. 

Las vías, recordemos, van en 
ambas direcciones, por lo que 
una mejora en la infraestruc-
tura implica el acercamiento 
entre mercados regionales, y si 
entre mejores carreteras y un 
tren se disminuyen tiempos de 
traslado, la península podría 
hallar su destino como una 
zona de economía boyante.

Urbanización peninsular, 
saldo de una deuda histórica

▲ El aumento poblacional de Yucatán, aunque con el histórico problema del crecimiento horizontal de 
sus asentamientos urbanos, hacen más difícil y costoso extender la red de servicios públicos. Foto jusaeri
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De todas las obras que se 
llevan a cabo en el país en 
el sector Transporte y Ur-
banización, Quintana Roo y 
Campeche abarcan 55 por 
ciento, de acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Em-
presas Constructoras (ENEC) 
del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi), 
y Yucatán destaca como se-
gundo lugar a nivel nacional 
en obras de Electricidad y 
Telecomunicaciones, sólo 
después de Nuevo León.

Este indicador correspon-
diente a junio pasado clasi-
fica las obras en Edificación; 
Agua, riego  y saneamiento; 
Electricidad y telecomunica-
ciones; Transporte y urbani-
zación; Petróleo y petroquí-
mica; y Otras construcciones.

En el total de dicha cla-
sificación Quintana Roo 
está en primer lugar con 
12 por ciento de las obras a 
nivel nacional y Campeche 
está en segundo con 8.2 
por ciento; le siguen Nuevo 
León con 7.4 por ciento, 
Jalisco con 6.2 y Tabasco 
con 5.7 por ciento. En el 
caso de Yucatán tiene 2.5 
por ciento (lugar 16).

Sin embargo, la actividad 
en la que Yucatán tiene más 
participación es en Electrici-
dad y Telecomunicaciones, 
ocupa 11.3 por ciento del 
total de obras de toda la na-
ción, sólo después de Nuevo 
León con 12.4 por ciento.

En este ramo Quintana Roo 
tiene 4.1 por ciento y Campe-
che apenas .1 por ciento.

El reporte dado a cono-
cer por el Inegi este martes, 
indica que el valor de la pro-
ducción generado por estas 
actividades aumentó 6.7 por 
ciento en términos reales, 
respecto a mayo pasado.

En el caso de la tasa 
anual el valor real de la 
producción de las empresas 
constructoras creció 27.8 
por ciento; el personal ocu-
pado total, 3.4 por ciento; 
las horas trabajadas, 9.9 por 
ciento y las remuneraciones 
medias reales 4.7 por ciento, 
hasta junio de 2023.

Q. Roo y Campeche, el uno y dos en 
obras de transporte y urbanización
JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA SACRIFICIO ●  HERNÁNDEZ
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Discuten estrategia integral para el 
manejo de sargazo en Quintana Roo

Desde la Secretaría de Me-
dio Ambiente (SEMA) de 
Quintana Roo se ha avan-
zado positivamente en la 
mesa de manejo de sargazo, 
y están unificando alianzas 
con otras instancias para al-
canzar una estrategia inte-
gral a nivel estatal, informó 
la titular del área, Huguette 
Hernández Gómez.

“Esta mesa empezó a tra-
bajar desde que iniciamos 
la administración y empe-
zamos a trabajar en una es-
trategia integral del manejo 
del sargazo para el estado 
de Quintana Roo. Consiste 
en cuatro grandes capítulos, 
desde cómo podemos tras-
ladarlo, cómo acopiarlo, los 
destinos finales y la trans-
formación”, compartió.

La mesa está integrada por 
más de 60 personas, desde 
investigadores hasta empre-
sarios y personas que tienen 
relación o experiencia en el 
manejo del sargazo desde 
hace 11 años que comenzó a 
registrarse el arribo masivo.

Actualmente, apuntó, 
son muchas las empresas 

que están incursionando 
en la creación de dife-
rentes artículos a base de 
sargazo, desde veganos, la-
vabos, utensilios, incluso 
blocks para construcción.

Esto se vuelve de suma 
relevancia, dijo, porque la 
investigación del sargazo 
no termina, se trata de un 
alga que no dejará de lle-

gar, al contrario, el arribo 
cada vez será mayor, por 
el calentamiento global y 
los desechos orgánicos que 
siguen llegando al mar.

Respecto al tema legal, 
dio a conocer que han estado 
trabajando directamente 
con la Semarnat para unifi-
car una alianza, consolidar 
la estrategia también con la 

Conanp y estar en coordina-
ción todos a nivel estatal.

“Al año estamos ha-
blando de 400 a 500 tone-
ladas de sargazo y cada vez 
obviamente tendríamos 
un poco de más recale, sin 
embargo, estamos traba-
jando con la Marina, que 
recolecta el sargazo en el 
océano, pone las barreras, 

trabajamos con Zofemat, 
que son los que limpian 
realmente”, especificó.

Esta semana la Secreta-
ría de Marina informó que 
desde que inició la tempo-
rada de sargazo de este año 
hasta la fecha se ha logrado 
la recolección de 21 mil 
405 toneladas del alga, lo 
que suma un aproximado 
de 224 mil 925 toneladas 
desde el inicio de la estrate-
gia, en mayo de 2019.

De acuerdo con la ti-
tular de Sema, la salud y 
el turismo es lo que más 
preocupa cuando se habla 
de sargazo, porque es un 
elemento incómodo para 
los visitantes, pero tam-
bién un factor que tiene 
componentes que estarían 
dañando los ecosistemas.

Reiteró que están traba-
jando en la construcción 
del reglamento estatal del 
sargazo, que incluiría los 
elementos fundamenta-
les para todo su manejo, 
desde la recolección hasta 
la transformación, que las 
empresas puedan gestionar 
sus permisos para obtenerlo 
y darle un uso; y estimó que 
podría estar listo dentro de 
un mes aproximadamente.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 De acuerdo con la titular de la SEMA, Huguette Hernández Gómez, el programa 
estatal “consiste en cuatro grandes capítulos, desde cómo podemos trasladarlo, cómo 
acopiarlo, los destinos finales y la transformación”. Foto Juan Manuel Valdivia

Diferentes empresas incursionan en la limpieza y aprovechamiento de las algas

ADO moviliza a 15 mil personas en promedio al día; por 
temporada la demanda incrementó 7 % respecto al 2022

Julio García, gerente general 
de Mobility ADO, dio a co-
nocer que en la temporada 
vacacional se elevó un 7 por 
ciento la demanda de sus ser-
vicios en comparación con el 
año pasado, y todavía prevén 
cerrar esta última semana 
fuertemente, concentrando 
las corridas hacia Ciudad de 
México, Veracruz y toda la 
Península de Yucatán.

En cuanto al número de 
pasajeros, especificó que 

tuvieron una movilización 
de alrededor de 15 mil per-
sonas diarias a lo largo del 
estado, con fines de semana 
muy fuertes. Las frecuen-
cias hacia el Aeropuerto 
Internacional de Cancún, 
ejemplificó, se incrementa-
ron en tiempo, generando 
salidas cada 20 minutos 
ante la elevada demanda, 
lo mismo que entre el aero-
puerto y Playa del Carmen.

“Esperamos que todavía 
el fin de semana tengamos 
salidas fuertes hacia el cen-
tro del país y a la Península, 
será prácticamente la última 

semana porque ya varios 
niveles escolares están en 
clases”, compartió. El incre-
mento que reportaron fue 
en relación al número de co-
rridas que se generan tanto 
al interior de Quintana Roo 
como con las ciudades que 
conecta la empresa.

Respecto a las expectati-
vas que se tienen de movili-
dad a partir del mes de sep-
tiembre, estimó que como 
cada año, septiembre y oc-
tubre tendrán una baja en la 
prestación de los servicios, 
pero se espera que hacia el 
aeropuerto, Mérida y Playa 

del Carmen se conserve la 
misma frecuencia de viajes. 

Afectaciones por 
obras públicas

En otro tema, sobre la afecta-
ción por las obras en el bule-
var Luis Donaldo Colosio, que 
en las últimas semanas han 
generado conflictos viales so-
bre todo en la zona centro, dijo 
que a ellos no les ha impac-
tado tanto e incluso han re-
ducido de forma importante 
los tiempos que realizan de 
Cancún a Playa del Carmen y 
viceversa o con el aeropuerto.

“Tenemos menos retrasos 
en los recorridos, hay horas 
pico todavía, algunas obras 
en el trébol del aeropuerto, 
pero ya es menor el impacto 
en tiempo”, aseveró.

De momento el Aero-
puerto Internacional de 
Cancún mantiene sus nive-
les por arriba de las 500 ope-
raciones, lo que permite una 
importante movilidad de pa-
sajeros en diferentes medios 
de transporte, incluido el que 
ofrece ADO, tanto a la ciu-
dad de Cancún, como hacia 
Playa del Carmen, uno de los 
servicios más solicitados.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Se requiere un hospital 
del Seguro Social en 
Tulum, afirma la CROC

Pese a su crecimiento po-
blacional, que lo coloca con 
hasta con 30 mil habitantes 
solamente en la cabecera 
municipal, Tulum sigue 
requiriendo un hospital 
del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) para 
proporcionar dignamente 
el servicio de salud, señaló 
Claudio Cortés Méndez, 
comisionado de la Confe-
deración Revolucionaria 
de Obreros y Campesinos 
(CROC) en Tulum.

El líder sindical expuso 
que en reuniones de sindi-
calizados con autoridades 
han hecho saber que el no-
veno municipio requiere 
con urgencia un servicio 
de salud de mayor cober-
tura, toda vez que la unidad 
médica del IMSS en la co-

munidad Chemuyil apenas 
atiende a 20 personas al día.

Detalló que 80 por ciento 
de la clase trabajadora es 
derechohabiente, pero no 
tiene atención digna de sa-
lud cercana y por ende tie-
nen que desplazarse hasta 
Playa del Carmen o Can-
cún e incluso a Valladolid, 
Yucatán. Mencionó que 
con las obras del gobierno 
federal y la inversión de 
la iniciativa privada va au-
mentando la presencia de 
trabajadores, pero falta me-
jorar este servicio. 

Persiste la falta de 

mano de obra

Por otra parte, Claudio 
Cortés Méndez señaló que 
en esta temporada alta de 
verano los grandes hote-
les operaron arriba de los 
85 puntos porcentuales de 
ocupación, pero les faltó 

completar la plantilla labo-
ral. Expuso que hay entre 
5 a 10 por ciento menos 
de trabajadores en oficios 
como ama de llaves, ase-
sores de áreas públicas y 
lavaplatos, entre otros.

Dijo que esta situación 
se la atribuye a las obras del 
gobierno federal, porque los 
empleados de zonas como Los 
Chunes prefirieron trabajar 
cerca de su comunidad en el 
proyecto del Tren Maya.

Mencionó que en al-
gunos casos los proyectos 
federales pagan más a las 
personas de lo que cobra-
rían en un centro hotelero, 
de forma que prefieren ga-
nar mejor y mantenerse 
cerca de sus hogares.

“Muchos trabajadores, 
por el tema de la pandemia, 
regresaron a sus lugares de 
origen. Gente de Chiapas se 
quedó ahí porque empezó a 
mejorar sus ingresos”, acotó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 El comisionado de la CROC puntualizó que 80 por ciento de la clase trabajadora es dere-
chohabiente, pero no tiene atención digna de salud cercana y por ende tienen que desplazarse 
hasta Playa del Carmen o Cancún e incluso a Valladolid, Yucatán. Foto Miguel Améndola

El sindicato pide al IMSS dar cobertura médica 

a la localidad, que ya suma 30 mil habitantes

Se preparan para 
realizar Tianguis del 
Bienestar en Cancún

Con el objetivo de ayudar a 
productores del sur del es-
tado, el próximo 6 de sep-
tiembre se llevará a cabo 
el Tianguis del Bienestar 
Cosechando los sabores de 

Quintana Roo en Cancún, 
un espacio para que pro-
ductores y consumidores 
puedan hacer negocios.

“Estamos buscando con 
estas acciones esa vincula-
ción, dándole la importan-
cia que merece el campo, 
realmente tenemos un 
campo rico que sí que tiene 
muchas necesidades, pero 
hoy con la secretaría agro-
pecuaria, con la Secretaría 
de Desarrollo Económico, 
pues vamos a lograr en-
grandecer todas estas zonas 
agrícolas”, especificó Perla 
Aguilar Lara, directora ge-
neral del Instituto de Econo-
mía Social y Solidaria.

Compartió que en el es-
tado hay tres zonas agríco-
las muy importantes: José 
María Morelos, en donde 
se está produciendo limón, 
papaya, sandía, achiote, 
hortalizas, aguacate; una 
alcaldía impresionante 
en la zona de Bacalar, con 
piña; y la otra zona agrícola 
de Lázaro Cárdenas, con 
San Ángel, donde también 
hay papaya de alta calidad, 
aguacate, entre otros.

Todos, dijo, son produc-
tos que merecen conocer 
y disfrutar, por lo que el 
tianguis se instalará en el 
espacio de Caldito Bazar, so-
bre avenida Huayacán y la 
meta es poder realizarlo un 
par de veces por semana.

“Hemos creado el tian-
guis del bienestar para la 
vinculación directa entre 
productores y consumido-
res, junto con otras accio-
nes que transformarán la 
producción comunitaria, 
su comercialización para 
generar la riqueza social 
compartida. Porque la fun-
ción principal del instituto 
es engrandecer las accio-
nes de gobierno desde las 
diferentes secretarías”, 
apuntó la funcionaria.

En esta primera edición 
llegarán más de 100 pro-
ductores de todo el estado, 
de estos 100 productores 
que benefician a más de 
400 familias, de 40 comu-
nidades de zonas agrícolas 
y con una amplia oferta de 
productos.

Al respecto, Sergio León 
Cervantes, presidente de 
Empresarios por Quintana 
Roo, hizo énfasis en que 
con este tipo de eventos 
los empresarios tienen 
también la oportunidad de 
hacer networking y lograr 
un enlace directo con estos 
agricultores, lo que puede 
elevar el consumo local.

“Al gestionar con las 
empresarias y los empre-
sarios directamente, se 
puede lograr un precio 
más justo; para que poda-
mos ver estos productos 
exhibidos en tiendas de-
partamentales, para verlos 
en restaurantes, en hoteles 
y en lugar de que lleguen 
a una central de abastos 
en la Ciudad de México 
y luego regresen acá y se 
compren a un precio ma-
yor, mejor que se compren 
directamente y tener una 
mejor economía”, enfatizó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

El objetivo del 

evento es la 

vinculación 

directa entre 

productores y 

consumidores

Llegarán más de 

100 productores, 

mismos que 

benefician a 400 

familias, de 40 

comunidades



El presidente municipal 
de Tulum, Diego Castañón 
Trejo, encabezó una jor-
nada más de atención di-
recta a familias a través del 
programa Presidente cerca 

de tí, siendo la colonia Al-
dea Tulum la zona en la 
que familias saludaron y 
dialogaron con la primera 
autoridad municipal. 

La jornada de visita 
a domicilios, que inició 
en punto de las 18 ho-
ras, permitió que el al-
calde Diego Castañón es-
cuchara las necesidades 
más apremiantes de las 
familias, brindando solu-
ción en algunos casos y 
en otros, canalizándolos a 
las dependencias corres-
pondientes. 

“Hoy estamos aquí cum-
pliendo a nuestra palabra, 
a nuestro compromiso de 
ser servidores públicos 
abiertos, transparentes y 
responsables, escuchándo-
les y resolviendo sus nece-
sidades”, dijo. 

En un sondeo realizado 
entre turistas mexicanos 
y extranjeros, se dijeron 
encantados con las mara-
villas que ofrece Tulum, 
pero a la vez destacaron 
que es un destino caro 
para vacacionar y vivir.

La pareja conformada 
por Jessica, de Guadala-
jara, Jalisco y Ryan, de 
Denver, Colorado, Estados 
Unidos, explicó  que llega-
ron a encontrarse platillos 
sencillos de comida en 25 
dólares, mientras que en 

Estados Unidos hay paque-
tes de 20 dólares con ma-
yor porción de alimentos.

Dejaron en claro que 
hay que tomar en conside-
ración a las distintas zonas 
de Estados Unidos, pero en 
términos generales Tulum 
les pareció más caro, ha-
ciendo a un lado su condi-
ción de visitantes, que los 
obliga a pagar hotel.

Por su parte, Fernanda 
Cabrera, de San Luis Potosí, 
comentó que cada año trata 
de viajar a un destino di-
ferente del país y en este 
recorrido ha llegado a la 
conclusión que comer, hos-
pedarse y comprar souve-

nirs sale hasta al doble de 
precio en Tulum en compa-
ración a otros lugares.

Dejó en claro que cada 
parte del país tiene dife-
rentes atractivos y por 
ese motivo hay que en-
tender cuánto se puede 
llegar a gastar. A su juicio, 
cada rincón de Tulum lo 
vale, dado que ofrece op-
ciones de todo tipo para 
desarrollar distintas acti-
vidades recreativas para 
toda clase de turismo.

De acuerdo a la infor-
mación obtenida, en Tulum 
la entrada a los cenotes o 
lagunas va desde los 100 a 
los 700 pesos, dependiendo 

los paquetes y los servicios 
guiados. El ingreso a la zona 
arqueológica de Tulum es de 
98 pesos del INAH más 58 
pesos de Conanp por el uso, 
goce o disfrute de elementos 
naturales y escénicos de las 
Áreas Naturales Protegidas.

Otro de los atractivos 
son los tours de snorkel en 
los arrecifes, por los que 
se cobra a partir de 300 
pesos. El precio de la en-
trada a los lugares turís-
ticos también está sujeto 
a las agencias vendedoras 
de tours y excursiones, que 
cobran comisiones y tam-
bién ofrecen alternativas 
de tiempos compartidos.

Sumado a las campañas de es-
terilización vigentes, las auto-
ridades de Tulum trabajan en 
la conformación de un con-
sejo como parte de la Ley de 
Protección Animal, declaró 
Eva Rocha, octava regidora.

“Administrativamente 
necesitamos cumplir con 
unos pasos y estamos en ese 
proceso para crear la coordi-
nación y formalizar este con-
sejo para así ejercer el regla-
mento de bienestar animal. 
Las direcciones involucradas 
ya están trabajando en esa 
conformación”, explicó.

Expuso que actualmente 
hay un reglamento municipal 
de bienestar animal vigente y 
será este consejo quien ejerza 
estos instrumentos en protec-
ción a la fauna. Podría haber 
cambios de ser necesarios 
en los reglamentos, porque 
Tulum va creciendo y debe 
ajustarse a ese desarrollo que 
involucra a la sociedad.

“El objetivo es acabar con 
el problema en Tulum de los 
gatitos y perros sin hogar, 
porque no solamente es un 
tema social sino un tema de 
salud, pero trabajando en 
conjunto y conscientemente 
lo vamos a lograr”, sostuvo.

Por su parte, la doctora So-
nia Vargas Torres, directora 
de Salud Municipal, expuso 
que fue exitosa la jornada de 
vacunación realizada el pa-
sado fin de semana, donde 
más de 80 perros y gatos fue-
ron sometidos a cirugías.

Mencionó que es sabido el 
problema que hay por la gran 
presencia de fauna callejera, 
principalmente de perros, y 
están trabajando en un censo 
para complementar los traba-
jos de atención y prevención.

El ayuntamiento prevé, 
con recursos propios, la or-
ganización de esta campaña 
gratuita dos veces por mes, 
de agosto a noviembre, para 
prevenir enfermedades como 
la rabia, parasitosis, zoonosis 
y otras lesiones de la piel en 
humanos transmitidas por 
animales; aunado a lo ante-
rior, para reducir la sobrepo-
blación de animales en calles. 

Se instalará un 
consejo para 
la Protección 
Animal

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Tulum es hermoso pero caro, señalan turistas

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Alcalde visita a los vecinos 
de la colonia Aldea Tulum

DE LA REDACCIÓN

TULUM

▲ “Hoy estamos aquí cumpliendo a nuestra palabra, a nuestro compromiso de ser servidores 
públicos abiertos, transparentes y responsables”: Castañón Trejo. Foto ayuntamiento de Tulum

Diego Castañón Trejo, hizo un recorrido escuchando a las familias 

en sus domicilios como parte del programa Presidente cerca de tí
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YUCATÁN

El esfuerzo, la entrega y com-
promiso que los bomberos 
del estado demuestran día a 
día en favor de la ciudada-
nía yucateca fue reconocida 
por el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, quien les dotó de 
10 pipas bien equipadas para 
que puedan ampliar su co-
bertura y fortalecer su indis-
pensable labor.

En el marco del Día Na-
cional del Bombero, Vila Do-
sal también entregó recono-
cimientos y estímulos econó-
micos por más de 2 millones 
de pesos en reconocimientos 
a 68 bomberos y ocho para-
médicos de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) por 
su trayectoria durante 10, 
15, 20, 25, 30 y 35 años de 
servicio, así como a los inte-
grantes de cuatro escuadras 
que por su desempeño reci-
bieron la Medalla en Honor 
al Mérito Comandante Jesús 
Manuel Pantoja y Cárdenas.

Acompañado del titular 
de la Secretaría de Seguri-
dad Pública (SSP), Luis Fe-
lipe Saidén Ojeda, el gober-
nador distinguió al policía 
tercero Eleazar José Pérez 
Vázquez como Bombero del 

Año por su heroísmo y dio el 
Mérito Policial a elementos 
del cuerpo de bomberos. 

Desde el Centro de Con-
venciones Yucatán Siglo 
XXI, Vila Dosal afirmó que la 
sociedad yucateca agradece 
y valora la dedicación y el es-
fuerzo personal y familiar de 
los bomberos y los paramé-
dicos de Yucatán, por lo que 
les reiteró que su gobierno 
reconoce su labor y por ello, 
no hay mejor forma de ha-
cerlo que brindando equipa-
miento y mejores condicio-
nes laborales y salariales. 

En ese sentido, el gober-
nador señaló que se está ha-
ciendo un esfuerzo sin pre-
cedentes para mejorar la in-

fraestructura y fortalecer a la 
SSP, muestra de ello, en 2018, 
tuvo un presupuesto de mil 
900 millones de pesos al año 
y, en 2023, pasó a 3 mil 400 
millones de pesos, lo que signi-
fica un incremento del 72 por 
ciento en 4 años, convirtién-
dose en la única Secretaría de 
Seguridad Pública en recibir 
un aumento tan importante. 

De igual manera, señaló 
que se está considerando 
que para el próximo año se 
realice un esfuerzo y lograr 
una mejora salarial para los 
elementos de seguridad y 
dotarlos de un salario más 
competitivo no solo en el su-
reste, sino a nivel nacional. 

Al afirmar que el prin-
cipal éxito de Yucatán es y 
ha sido el trabajo en equipo, 
Vila Dosal pidió a los diputa-
dos locales y municipios tra-
bajar en un reglamento para 
que las nuevas construccio-
nes cuenten con la infraes-
tructura como helipuertos, 
aspersores y la capacidad 
para recargar las pipas de 

agua, ya que son ventajas 
para que nuestros elementos 
puedan realizar su trabajo. 

“Yucatán está creciendo y 
se necesita la mejor tecnología 
para atender las emergencias 
que se presenten, por eso esta-
mos poniendo todo el esfuerzo 
en fortalecerlos”, finalizó ante 
el Fiscal General del Estado, 
Juan Manuel León León, y el 
comandante de la XIII Zona 
Naval, vicealmirante José Ra-
món López Luna. 

Al dirigirse a los elemen-
tos, el funcionario estatal les 

refrendó el respeto y aprecio 
que los yucatecos sentimos, 
así como lo esencial que es 
su labor en la corporación 
yucateca, toda vez que, en 
lo que va de este año, los 
bomberos han respondido a 
más 9 mil 500 llamados y los 
paramédicos, a 23 mil.

Por su parte, el director de 
Siniestros y Rescates de la Se-
cretaría de Seguridad Pública, 
Santiago Massa Ramos, des-
tacó que el cuerpo de bombe-
ros de Yucatán es uno de los 
mejor equipados y organiza-
dos, lo que hace al estado el 
único en la región que cuenta 
con una cobertura total de su 
territorio, garantizando una 
mejor respuesta a los llama-
dos de emergencia. 

 En ese sentido, recono-
ció que es gracias al apoyo de 
Vila Dosal a través del equipa-
miento, la organización y dis-
tribución, así como la calidad 
humana, entrega y pasión de 
los elementos se puede decir 
que el estado está seguro en 
materia de emergencias. 

Por su parte, el presidente 
de la Cámara Nacional de Co-
mercio, Servicios y Turismo 
(Canaco Servytur) de Mérida, 
Levy Abraham Macari, agra-
deció a los hombres y mujeres 
que con valentía y ejemplar 
trabajo mantienen cuidado el 
estado, al tiempo que resaltó 
los esfuerzos que realiza la 
administración de Vila Dosal 
para continuar equipando y 
fortaleciendo a la instancia 
de seguridad en la entidad. 

En ese marco, se nombró 
Bombero del Año al policía 
tercero Eleazar José Pérez 
Vázquez, elemento del cuerpo 
de bomberos de la SSP, Eleazar 
que ha demostrado heroísmo, 
valor y profesionalismo en su 
labor, especialmente en el res-
cate de personas atrapadas en 
incendios y la búsqueda de 
personas extraviadas, quién 
también fue reconocido por 
la Canaco-Servytur.

Este año cuatro son las 
valiosas escuadras se hicie-
ron acreedoras a la Medalla 
en Honor al Mérito Coman-
dante Jesús Manuel Pantoja 
y Cárdenas. La primera co-
rresponde a la Estación # 4 de 
bomberos, por haber partici-
pado con rapidez, eficacia y 
profesionalismo procediendo 
a verificar el incendio en el in-
terior de las instalaciones de 
un cine en una plaza comer-
cial; la otra fue la conformada 
por las unidades 855, 2133 y 
859, que tuvo una oportuna 
intervención en el rescate de 
una menor de edad que se 
encontraba en la punta de 
una torre de alta tensión de 
aproximadamente 30 metros. 

La tercera fue la escua-
dra que concentra a las uni-
dades 828, 864, 831, 764, 
803 y 801, por haber parti-
cipado con profesionalismo 
y sofocado el incendio del 
teatro regional José Peón 
Contreras y finalmente, la 
de las unidades 862, 830, 
2133 y 1996, por su inter-
vención en el incendio de 
una recicladora de cartón. 

SE HAN ATENDIDO 32 MIL 500 LLAMADAS DE EMERGENCIA

Gobernador Mauricio Vila reconoce 
labor de bomberos y paramédicos
Esta corporación en Yucatán es una de las mejores equipadas y organizadas en el 

país // Cuatro escuadras se hicieron acreedoras a la Medalla en Honor al Mérito

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El gobernador destacó que se está haciendo un esfuerzo sin precedentes para mejorar la 
infraestructura y fortalecer a la Secretaría de Seguridad Pública. Foto Gobierno de Yucatán

“Yucatán está 

creciendo y 

se necesita la 

mejor tecnología 

para atender las 

emergencias”
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Renán Barrera inaugura nuevo centro 
de orientación a la primera infancia

El alcalde de Mérida, Renán 
Barrera, en congruencia 
con su trayectoria, señaló 
haber cumplido con el com-
promiso firmado en torno 
al pacto de la primera in-
fancia, en el que participan 
diversas agrupaciones de la 
sociedad civil, destacando el 
trabajo orientado a la aten-
ción y procuración de más y 
mejores condiciones de vida 
para las y los infantes.

Acompañado de su es-
posa Diana Castillo Laviada, 
la presidente del DIF Muni-
cipal, el alcalde inauguró el 
Centro de Orientación por 
la Primera Infancia (COPI) 
Oruga, primero en su tipo 
a nivel nacional, donde se 
brindará atención integral 
y especializada para el sano 
desarrollo de niños y niñas, 
desde prenatal hasta los 
cinco años de edad, que vi-
ven en colonias y comisarías 
del municipio.

En compañía de Joselyne 
Castrejón, coordinadora re-
gional del Pacto por la Pri-
mera Infancia de Campeche 
y Yucatán y la diputada fe-
deral Katia Bolio Pinelo, el 
presidente municipal enca-
bezó el corte del listón inau-
gural de esta obra que bene-
ficiará en primera instancia 
a más de 500 personas de 
Mérida y sus comisarías, 
principalmente, de sectores 
vulnerables.

En el corte del listón in-
augural Renán Barrera tam-
bién estuvo acompañado de 
representantes de asocia-
ciones civiles, instituciones 
educativas, regidoras, regi-
dores, directoras y directores 
del ayuntamiento de.

Barrera Concha agregó 
que la primera infancia es la 
etapa del ciclo vital en la que 
se establecen las bases del 
desarrollo cognitivo, emocio-
nal y social del ser humano, 
por eso es importante el tra-
bajo que se realiza como co-
munidad para ofrecer a la 
población acciones como 

este centro, que abonará a 
un mejor desarrollo de las y 
los niños de Mérida.

“Con este centro lo más 
importante es que estamos 
sembrando la semilla de algo 
que estoy seguro que va a 
crecer, este espacio es el par-
teaguas para poner a la niñez 
en el centro de la atención 
de un gobierno municipal, 
es también aportar nuestro 
granito de arena porque es-
toy seguro que este centro es 
la primera piedra de lo que 
será un gran centro como en 
su momento lo ha sido el Ins-
tituto Municipal de la Mujer 
que empezó en un pequeño 
local y ahora tiene tres sedes 
y un refugio”, comentó.

En su mensaje, detalló 
que en Mérida existen alre-
dedor de 90 mil niñas y ni-
ños menores de cinco años, 
de los cuales 60 por ciento 
padece situaciones de salud 
por falta de micro nutrimen-
tos y otro 35 por ciento de 
niñas y niños menores de 
seis años no recibe una eva-
luación anual del desarrollo 
de la primera infancia.

Aunado a lo anterior, 
dijo, 55 por ciento de ma-
dres, padres y personas res-
ponsables de niñas y niños 
de la primera infancia no 
participan en programas 
de habilidades parentales/
prácticas de crianza.

“Creo que no hay nada 
más valioso que el creci-
miento de una infancia sana, 
bien alimentada y que esté 
bien atendida”, expresó.

Por su parte Joselyne 
Castrejón, coordinadora 
regional del Pacto por la 
Primera Infancia de Cam-
peche y Yucatán, destacó la 
importancia de que Mérida 
sea la primera ciudad a nivel 
nacional  en contar con un 
Centro de Orientación por la 
Primera Infancia.

El Centro Oruga se ubica 
en la calle 60 por calle 113 de 
la colonia Castilla Cámara, y 
forma parte de las acciones 
que se han concretado con 
apoyo del Sistema de Protec-
ción Integral de Niñas, Niños 
y Adolescentes de Mérida.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El centro  se ubica en la calle 60 por Calle 113 de la colonia Castilla Cámara, y forma parte de 
las acciones que se han concretado con apoyo del SIPPINA municipal. Foto ayuntamiento de Mérida

El sitio brindará atención para el sano desarrollo prenatal y hasta los cinco años
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Colocan bicipuertos en tres puntos del 
Campus de Ciencias Sociales de la UADY

En tres distintos puntos 
estratégicos del Campus de 
Ciencias Sociales de la UADY 
fueron colocados bicipuer-
tos con el fin de incentivar el 
uso de la bicicleta entre los 
estudiantes y conectar este 
transporte con el servicio 
del sistema Va y Ven.

El objetivo es mejorar la 
movilidad de los estudiantes 
de las Facultades de Ciencias 
Antropológicas, Derecho y, a 
partir de octubre, la de Con-
taduría y Administración 
(FCA), cuya llegada aumen-
tará 3 mil 500 jóvenes la po-
blación estudiantil.

A través de un comuni-
cado, la UADY informó que las 
estaciones de los bicipuertos 
son resultado de un trabajo en 
colaboración con el Instituto 
de Movilidad y Desarrollo Ur-
bano Territorial (IMDUT) para 
lograr la intermodalidad entre 
la bicicleta y el IMDUT.

“El transporte intermo-
dal se refiere a una cadena 
de transporte en la que se 
utilizan dos o más modos de 
movilidad, en este caso, esa 
unión entre las nuevas rutas 
del Va y Ven, las cuales ya 
cuentan con espacios para las 
bicicletas de los usuarios, y 
los bicipuertos en donde po-
drán estacionar de manera 
segura sus bicicletas”, señaló 
Héctor Sánchez Tirado, direc-
tor de movilidad del IMDUT.

En octubre próximo se con-
cretará el traslado de FCA al 
Campus de Ciencias Sociales, 
por lo que ha incrementado el 
número de rutas y se trabaja en 
el mejoramiento de la eficien-
cia del sistema de transporte.

La UADY informó que 
también se impartirán talleres 
para informar sobre los bene-
ficios del uso de la bicicleta, se-
ñaléticas, tips para el correcto 
uso de los bicipuertos, entre 
otros temas relacionados.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

De acuerdo con Héctor Sánchez Tirado, del IMDUT, “el transporte intermodal 

se refiere a una cadena de transporte en la que se utilizan dos o más modos”

BUSCAN MEJORAR MOVILIDAD DE ESTUDIANTES
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Ayuntamiento y Biby Rabelo, multados 
por no presentar información: Cotaipec

En conferencia de prensa, 
no en sesión de la Comisión 
de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública del 
Estado de Campeche (Cotai-
pec), el comisionado presi-
dente Néstor Cervera Cá-
mara acusó a la alcaldía de 
Campeche y a la alcaldesa, 
Biby Rabelo de la Torre, de 
opacos a la hora de brin-
dar información solicitada 
a través de las plataformas 
de transparencia y no publi-
car más de 700 solicitudes 
de información respecto a 
contratos de obra, sueldos, 
proveedores, entre otros.

Esto generó al final del 
proceso multas y apercibi-
mientos contra la alcaldesa 
Biby Rabelo de la Torre, así 
como diversos funcionarios 
de la alcaldía de Campeche 
inmiscuidos en los temas de 
transparencia. A la presi-
dente municipal le pusieron 
una serie de multas que al-
canzan más de 373 mil pesos, 
mientras a la alcaldía en ge-
neral las multas son por más 
de 824 mil pesos, los cuales la 
Secretaría de Administración 
y Finanzas de Campeche (Se-

afin), será el órgano encar-
gado del cobro.

En este sentido, Cervera 
Cámara dijo que los recur-
sos para estas multas no 
serán del presupuesto del 
municipio según en base 
a la ley de transparencia, 
además, que recalcó es por 
omisión y error de los fun-
cionarios pues hubo noti-

ficaciones y demás y ase-
guró “si no quieren cumplir 
con sus responsabilidades 
de transparencia es porque 
algo ocultan”, acusando po-
sibles irregularidades en la 
administración municipal 
de Rabelo de la Torre. 

Tras revelar dicha infor-
mación en una conferencia 
de prensa, y en el espacio de 

preguntas y respuestas, le 
preguntaron sobre declara-
ciones de algunos de los in-
tegrantes de la Dirección de 
transparencia de la comuna 
sobre posible persecución 
política pues que ellos han 
respondido a las más de 700 
solicitudes de información, 
el comisionado de transpa-
rencia aseguró que cuando 

se ven acorralados se vic-
timizan, usando el mismo 
discurso de la gobernadora 
Layda Sansores respecto a 
sus opositores.

Sin embargo, cuando el 
comisionado fue cuestio-
nado sobre otros entes en 
esta situación, dijo que la 
alcaldía de Campeche es el 
único ente obligado con ne-
gativa y que todos los demás 
sí han cumplido, aún cuando 
la Plataforma Nacional de 
Transparencia tiene tres 
denuncias contra el ayun-
tamiento de Escárcega por 
incumplimiento de entrega 
de información solicitada.

Y es que en la sesiones 
pasadas de la Cotaipec, la 
Plataforma Nacional de 
Transparencia le ha noti-
ficado diversas denuncias 
al organismo del estado, y 
mientras la plataforma na-
cional les demanda cumpli-
miento de rigor, la Cotaipec 
decide declarar infundadas 
las denuncias contra otros 
entes obligados, como el 
caso del ayuntamiento de 
Escárcega, que han solici-
tado 21 contratos de obras 
en el municipio, que no han 
sido entregados y el comi-
sionado este martes aseguró 
desconocer el caso.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Cervera Cámara fue cuestionado sobre señalamientos que han realizado integrantes de la Dirección de 
Transparencia de la Comuna, quienes aseguran que hay persecución política en su contra. Foto Fernando Eloy

El motivo de la sanción fue por opacidad en cuanto a las solicitudes requeridas

Se lanza  gobernadora contra Salinas Pliego, la alcaldesa de 
Campeche, Eliseo “N” y Luis María Aguilar en conferencia

En un segundo Martes del 

Jaguar realizado en el Cen-
tro de Convenciones Cam-
peche XXI, la gobernadora 
de Campeche, Layda Sanso-
res San Román, se fue nue-
vamente contra el empre-
sario Ricardo Salinas Pliego 
por el tema de los libros de 
texto gratuito; y también 
volvió a acusar a Eliseo “N” 
de ser el autor intelectual de 
la violencia en la ciudad.

Además mencionó la 
situación de la alcaldía de 
Campeche y la conferencia 
de Néstor Cervera, comisio-
nado presidente de la Co-
misión de Transparencia y 
Acceso a la Información Pú-
blica del Estado de Campe-
che (Cotaipec); y finalmente 
también habló de Luis Ma-
ría Aguilar, ministro de la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación que detuvo la 
distribución de los criticados 
libros de educación gratuita 
en el estado de Coahuila.

Al dueño mayoritario de 

Grupo Salinas y TV Azteca, 
junto al ministro, los criticó 
por oponerse a los libros de 
texto gratuito bajo la enco-
mienda de ser partidarios del 
comunismo, corriente social 
que aseguró la mandataria 
estatal ya ni existe y consi-
deró no hay atribuciones a la 
misma en los libros, incluso 
consideró un crimen esta 
oposición de que los niños 
accedan al saber y un ataque 
a la propia Constitución Po-
lítica de México respecto al 
derecho a la educación. 

Mientras que a Eliseo “N” 

lo volvió a nombrar como el 
posible autor intelectual de 
recientes hechos violentos 
en la ciudad, refiriéndose 
a los homicidios de Sergio 
Novelo Rosado, ex contra-
lor del ayuntamiento de 
Campeche; Manuel Peña 
Miranda, coordinador mu-
nicipal de campaña en el 
municipio de Carmen; y fi-
nalmente el atentado contra 
Jamile Moguel y su pareja.

También le tocó a la alcal-
desa Biby Rabelo de la Torre, 
de quien primeramente pasa-
ron un corto video donde la 

funcionaria municipal acusa 
hay intenciones del gobierno 
del estado de realizar hasta 
mil solicitudes de información 
por cualquier motivo, y en 
el mismo video la alcaldesa 
acusa a la gobernadora de ser 
la peor mandataria del país. 

Posteriormente Layda 
Sansores San Román señaló 
que ellos no tienen nada que 
ver en las solicitudes de in-
formación. 

Para finalmente acusar a 
la alcaldesa Biby Rabelo de 
ser partícipe de las acciones 
del anterior alcalde.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE



Transportistas de la capital 
señalaron que este fin de se-
mana se cumplió lo adver-
tido durante sus manifesta-
ciones en el Poder Legisla-
tivo tras la aprobación de la 
nueva ley de movilidad el 
mes pasado: el permiso de 
laborar a moto taxistas en 
diferentes municipios sin los 
permisos adecuados y mu-
cho menos seguro de vida 
que los taxistas sí pagan, 
mientras que a nivel general 
Iñigo Yáñez Avilés, direc-
tor del Instituto Estatal del 
Transporte (IET), adelanto 
que ya están en proceso de 
que concesionarios de trans-
porte urbano cedan dichos 
permisos a Mobility ADO.

Enrique Uribe García, 
presidente de la cooperativa 
Murallas de Campeche; así 
como taxistas de diversos 
municipios, denunciaron 
que el gobierno del estado, 
específicamente desde la Se-
cretaría de Gobierno, el ór-
gano que preside al Consejo 
Estatal de Transporte, están 
generando estas acciones 

para que más adelante acu-
sen a los transportistas de 
violentos y groseros.

Uribe García y los trans-
portistas cuestionaron si los 
moto taxis tienen los permi-
sos que a ellos les piden para 
brindar el servicio de trans-
porte, pues desde ahí parte 

su molestia, ya que choferes 
deben realizar una serie de 
procedimientos para tener 
sus permisos actualizados 
y gastan aproximadamente 
entre 6 y 8 mil pesos para 
completar estos trámites, 
mientras que los concesio-
narios deben actualizar sus 

permisos, algo que también 
tiene un costo.

Además, cada unidad 
que actualmente opera para 
el transporte público de 
Campeche, debe contar con 
un seguro de vida y contra 
accidentes para los pasaje-
ros y el conductor, por lo 

que para obtener el primer 
seguro deben mostrar dedi-
carse al transporte público, 
por ello también señalan 
este paso como importante 
y ningún moto taxistas 
cuenta con estos seguros.

Sin embargo, el director 
del IET, describió que la pro-
puesta de moto taxis será 
para zonas y comunidades 
que no cuentan con trans-
porte urbano, cosa que se 
rompe en Champotón pues 
además de taxis, hay camio-
nes urbanos, además admi-
tió que estos están operando 
de manera ilegal pues aún no 
hay permisos y mucho me-
nos concesiones para estos, 
recordando que incluso hay 
un escalafón desde la ad-
ministración pasada y puso 
como ejemplo Escárcega, 
donde más de 500 trabajado-
res de esta modalidad fueron 
estafados al pagar por con-
cesiones que nunca llegaron. 

Respecto a Mobility ADO, 
dijo ya están trabajando en las 
concesiones y estrategias para 
permitir el ingreso de este sis-
tema, pero que será gracias al 
interés de algunos para ceder-
les concesiones a la empresa 
de transporte turístico.

Con una inversión de 30 mi-
llones 826 pesos el gobierno 
del estado de Campeche, por 
medio de la Autoridad del Pa-
trimonio Cultural del Estado 
de Campeche (APCEC), rea-
liza obras correspondientes 
a la primera etapa del pro-
yecto Restauración de la Pa-

rroquia y Mejoramiento de la 

Imagen Urbana de la Calzada 

de los Muertos de la Comuni-

dad Maya de Pomuch, Hecel-

chakán, siendo trabajos de re-
habilitación y mejoramiento 

del cementerio, la Calzada 
de los Muertos y el Parque 
Principal, con el objetivo de 
mejorar la imagen urbana 
de la comunidad.

En el cementerio de la 
comunidad de Pomuch en 
el que los pobladores reali-
zan el Choo Ba’ak, (limpieza 
de los santos restos), ritual 
funerario que se encuentra 
inscrito como Patrimonio 
Cultural Intangible del es-
tado, se dignificará el espacio 
público con el mejoramiento 
de la imagen urbana del en-
torno del lugar con acciones 
de albañilería, señalización, 
herrería, equipamiento ur-

bano, jardinería, acabados, 
pintura, instalación eléctrica 
e instalación hidráulica.

Por su parte, en la Cal-
zada de los Muertos los 
trabajos comprenden el 
mejoramiento de la ilumi-
nación, mobiliario urbano, 
fachadas y la accesibilidad 
universal con un área de 
rehabilitación de 10 mil 
200 metros cuadrados.

Para el mejoramiento 
del Parque Principal se 
realizan mejoras en ilumi-
nación, mobiliario urbano, 
accesibilidad universal, 
así como la rehabilitación 
del quiosco y la fuente.

Con la gobernadora Layda 
Sansores San Román como in-
vitada de honor, este martes se 
llevó a cabo la toma de posesión 
y protesta de bandera del Co-
misario, Israel Caro Martínez, 
quien desde hoy asume la Coor-
dinación de la Guardia Nacional 
(GN) en Campeche, para pre-
servar y mantener la seguri-
dad pública, y la paz social que 
caracterizan a la entidad y la 
mantienen entre las de menor 
incidencia delictiva del país.

En la ceremonia efectuada 
en las instalaciones del Décimo 
Batallón de Infantería de la 33ª. 

Zona Militar, el representante 
del comisario general,  David 
Córdova Campos, comandante 
de la Guardia Nacional, José 
Morales Cásares, dio posesión 
y tomó la protesta de bandera 
a Caro Martínez.

A la ceremonia asistió en 
pleno del Gabinete de Seguri-
dad Estatal y los integrantes 
de la Mesa para la Construc-
ción de la Paz y la Seguridad 
encabezados por el secretario 
de Gobierno, Aníbal Ostoa 
Ortega; el comandante de la 
33ª Zona Militar, Bernabé Ber-
nardo Chávez Lira; la secreta-
ria de Protección y Seguridad 
Ciudadana, Marcela Muñoz 
Martínez y el titular de la Fis-
calía General, Renato Sales.

Realizan mejoras en Calzada de los 
Muertos, el cementerio y el Parque 
Principal de comunidad de Pomuch

Israel Caro asume mando 
de la GN en la entidad
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Ingreso de moto taxis y Mobility ADO 
genera conflictos entre transportistas
JAIRO MAGAÑA 
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▲ El director del IET describió que los moto taxis serán para zonas y comunidades que no cuen-
tan con transporte urbano, medida que desmienten transportistas. Foto Juan Manuel Valdivia
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“Muchas gracias coman-
dante Ancona, usted se va 
y nos deja profundamente 
emocionados; es usted 
nuestro héroe, muchísimas 
gracias por todo”, con esas 
palabras la gobernadora, 
Layda Sansores San Ro-
mán, despidió a Justo An-
cona Inurreta, destacado 
bombero campechano que 
inicia una nueva etapa de 
su vida al lograr su jubila-
ción tras 30 años de servi-
cio en Campeche.

El lugar fue el Salón de 
Gobernadora del Centro 
Cultural Casa de los Gober-
nadores, donde convocados 
a una Sesión Extraordinaria 
del Consejo Estatal de Se-
guridad Pública, asistieron 
titulares y representantes 
para atestiguar la entrega 
de la Mención Honorífica, a 
quien durante tres décadas 
sirvió como tropa, coman-

dante y director al Cuerpo 
de Bomberos de Campeche.

La emotividad abarcó 
este evento, donde la man-
dataria campechana destacó 
que, en 30 años de la tra-
yectoria de Justo Ancona, se 
reporta cero bajas entre los 
bomberos a su cargo en el 
cumplimiento del deber.

“El decir que en 30 años 
ninguno del personal a su 
cargo haya sufrido una baja 
es realmente inédito; eso 
habla de buena fortuna, 
pero también de liderazgo, 
de disciplina y de un gran 
esfuerzo”, subrayó la man-
dataria, en cuya administra-
ción se le ascendió al coman-
dante Ancona a director de 
emergencias de la Secretaría 
de Protección Civil.

“Nos sentimos muy emo-
cionados, comandante An-
cona, usted se va con la ad-
miración y el respeto. Es una 
persona respetada y muy 
querida, y se lleva el recono-
cimiento del pueblo de Cam-
peche, pocos se pueden ir 

con ese reconocimiento, con 
la frente en alto y con tanta 
dignidad”, enfatizó.

Le dijo que se va entre fue-
gos, pero entre “fuegos artifi-
ciales” a una nueva etapa en 
la que le toca ahora servir a su 
familia que tanta solidaridad le 
brindó durante su labor como 
bombero. “No es fácil para la 
esposa y para los hijos ver to-
dos los días salir al padre a ju-
gársela a una ruleta que pone 
en riesgo su vida”, acentuó.

En su intervención, 
Justo Ancona Inurreta, 
agradeció a los campecha-
nos por al apoyo durante 
los 30 años de servicio, y 
destacó todo el respaldo y 
las oportunidades que la 
administración de la gober-
nadora Sansores San Ro-
mán le brindó en los cargos 
en la SEPROCI.

Por su parte la titular 
de Secretaría de Protección 
Civil (SEPROCI), Bertha Pé-
rez Herrera reconoció toda 
la experiencia y el aporte 
que, durante dos años, el 

tiempo que lleva esta admi-
nistración estatal, brindó el 
comandante Ancona a esa 
secretaría, de la que dijo, 
dejó semilla. Le agradeció 
su entrega y apoyo, y le 
deseó lo mejor en su vida 
futura y que siempre esta-
rán atento a sus consejos 
cuando así se requiera.

El jefe de bomberos, 
Pablo Chablé Vázquez, le 
manifestó su reconoci-
miento y admiración por 
todo el servicio prestado, 
por las enseñanzas, su va-
lor, lealtad y entrega. “Hoy 
se retira un gran líder, un 
gran servidor público, 
pero sobre todo un gran 
ser humano que durante 
30 años no hubo un solo 
elemento caído o lesio-
nado de gravedad”.

A la sesión acudieron los 
familiares del comandante 
Ancona, así como el secre-
tario de Gobierno, Aníbal 
Ostoa Ortega y de los inte-
grantes del Consejo Estatal 
de Protección Civil.

La Organización Mundial 
de la Salud (OMS) y el Fondo 
de las Naciones Unidas para 
la Infancia (Unicef) otorgó 
al Centro de Salud Dr. Wil-
berth Escalante Escalante 
la nominación como Unidad 

Amiga del Niño y la Niña, lo 
que lo avala como un impor-
tante impulsor de la atención 
materno infantil y de la lac-
tancia materna, además que 
demuestra la calidad de la 
atención en salud que se da 
a las infancias campechanas.

El director del Centro de 
Salud, Julián Zaldívar Báez, 
explicó que los organismos 
internacionales realizan eva-
luaciones a unidades médicas 
con el fin de fortalecer las 
prácticas de quienes ofrecen 
atención materno infantil.

“Del 16 al 18 de agosto pa-
sados, un grupo de evaluado-
res externos, coordinado por 
el Centro Nacional de Equi-
dad de Género y Salud Repro-
ductiva, realizaron una revi-
sión exhaustiva en las instala-
ciones de la unidad médica y, 
luego de un estricto proceso, 
logramos una calificación de 
98.5 por ciento”, dijo.

Precisó que se evaluaron 
siete pasos esenciales para lo-
grar una lactancia materna 
exitosa con las pacientes: in-
formar a las embarazadas so-
bre sus beneficios y manejo, 
tener una política por escrito 
y entrenar al personal de sa-
lud en las habilidades nece-
sarias para implementarla. 
Otro paso es apoyar el inicio 
de la práctica de la lactancia 
durante las consultas de pe-
diatría y puerperio, así como 
ofrecer apoyo para mante-
nerla exclusiva durante seis 
meses y continuarla con ali-
mentación complementaria, 
y proporcionar un ambiente 
cómodo, receptivo y cálido a 
las madres y familias.

Zaldívar Báez, agregó 
que también se cumplió con 
los anexos: Cumplimiento al 
Código Internacional de la 
Comercialización de Suce-
dáneos de la Leche Materna, 
atención amigable, VIH y 
alimentación infantil.

OMS y Unicef 
reconocen al 
Centro de Salud 
en Campeche
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Sansores entregó la mención 
honorifica a bombero Ancona
Durante los 30 años de labor de Justo Ancona no se registraron 

bajas entre el personal a su cargo; logra jubilarse exitosamente
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▲ Justo Ancona Inurreta agradeció a los campechanos por al apoyo durante los 30 años, y destacó el respaldo y las opor-
tunidades que la administración de la gobernadora le brindó en los cargos en la SEPROCI. Foto gobierno de Campeche
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Sin fecha de pago a jubilados 
sindicalizados de la Unacar

Pese a que los recursos ex-
traordinarios aportados 
por el gobierno del estado 
de Campeche para el pago a 
los jubilados de la Universi-
dad Autónoma del Carmen 
(Sutunacar) fueron entrega-
dos desde el pasado viernes, 
hasta ahora no han sido dis-
persados y sólo alcanzarán 
para pagar hasta diez quin-
cenas a cerca de 85 de los 150 
sindicalizados.

Así lo dio a conocer el se-
cretario general del Sindicato 
Único de Trabajadores de 
la Unacar (Sutunacar), José 

Ramón Magaña Martínez, 
quien aseguró que ante la 
posibilidad de que las auto-
ridades federales presenten 
denuncias en su contra por 
el bloqueo al Puente Zaca-
tal, que realizaran los jubila-
dos universitarios, habrá de 
afrontar su responsabilidad 
“pero seguiremos apoyando 
a nuestros compañeros en 
esta justa demanda”.

Cuestionado sobre el 
pago a los jubilados univer-
sitarios, explicó que como 
resultado del diálogo soste-
nido con las autoridades del 
gobierno del estado, tras el 
bloqueo al Puente Zacatal, 
en días pasados se hizo en-
trega de los recursos extraor-

dinarios que aportaron, por 
el orden de los dos millones 
de pesos.

Indicó que hasta el mo-
mento, no tiene conoci-
miento de que se haya pa-
gado a los jubilados pensio-
nados las prestaciones que 
se encuentran vencidas, 
correspondientes a siete 
meses de remuneraciones 
que no se les han cubierto 
como corresponde.

“Tengo entendido que el 
recurso con que cuentan las 
autoridades universitarias, 
no alcanza para cubrir el to-
tal de la deuda que se man-
tiene con los jubilados uni-
versitarios pensionados, por 
lo que solo se atenderá a los 

que ganan menos de 15 mil 
pesos, siendo un alrededor 
de 85 de los 150 agremiados”.

Expuso que hasta el mo-
mento, no se cuenta con una 
fecha precisa para que la 
Unacar, lleve a cabo el pago 
a los jubilados.

Luego de que en la Mesa 
de Seguridad para la Cons-
trucción de la Paz en el es-
tado, se diera a conocer que 
se presentarían denuncias 
penales por el bloqueo al 
Puente Zacatal, Magaña 
Martínez dijo que hasta el 
momento no ha sido notifi-
cado de denuncia alguna y 
en su caso, asumirá la res-
ponsabilidad que le corres-
ponda por el apoyo.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

Sólo podrán liquidar 10 quincenas de 85 de los 150 ex trabajadores

Integra2, el software para que personas con 
discapacidad tengan acceso a la información

Bancampeche y la Comi-
sión de Transparencia y 
Acceso a la Información 
Pública del Estado de Cam-
peche (COTAIPEC) firma-
ron un convenio de cola-
boración con el objetivo de 
establecer las bases y me-
canismos de coordinación 
para la realización de ac-
ciones en materia de acceso 
a la información pública, 
protección de datos perso-
nales, gobierno abierto y 
transparente, así como para 
la implementación del soft-

ware Integra2 en los porta-
les web de Bancampeche.

El software Integra2 es 
una herramienta creada 
por la Comisión Estatal de 
Acceso a la Información 
Pública del Estado de Sina-
loa, para que las personas 
con discapacidad auditiva, 
manual, visual, cognitiva, 
entre otras, se les facilite el 
acceso o navegación en los 
portales web de las insti-
tuciones públicas. En este 

sentido, Bancampeche lo 
implementará en su portal 
web principal y en el portal 
de transparencia.

En su participación, Jac-
queline Maury Hernández 
mencionó que “en la actual 
era digital, es fundamental 
romper con las barreras que 
dificultan la comunicación 

y ofrecer opciones de mayor 
y mejor accesibilidad para 
las personas con alguna 
condición vulnerable; que 
la información referente a 
los programas de crédito y 
los talleres de capacitación 
que ofrece nuestra depen-
dencia, estén al alcance de 
todas y de todos”.

Por su parte, Néstor 
Cervera Cámara destacó la 
disposición de trabajar en 
equipo para que “a través de 
la herramienta Integra2, las 
personas con discapacidad 
tengan accesibilidad para 
que conozcan los temas de 
transparencia y el quehacer 
de cada institución.
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Accidente
vial deja 6 
muertos

Seis personas fallecidas, en-
tre ellas cuatro menores de 
edad, fue el saldo de un fatal 
accidente registrado en el 
kilómetro 36 de la carretera 
federal 180, tramo Carmen-
Isla Aguada, en la curva 
de entrada al balneario de 
Punta San Julián.

El accidente se registró 
alrededor de las 7 horas, 
cuando una familia se diri-
gía a bordo de una camio-
neta Nissan, de color blanco, 
con matrícula de circula-
ción CZ-6024-C, del estado 
de Chiapas, al balneario de 
Punta San Julián.

Fue en ese momento en 
que un tracto camión, de co-
lor blanco, con placas de cir-
culación del servicio federal 
de carga 11-AD-3V, de la 
empresa CADISA, invadió el 
carril contrario, impactando 
a la camioneta.

Tras el golpe, la camioneta 
fue proyectada fuera de la 
cinta asfáltica, con el saldo de 
seis personas fallecidas y dos 
gravemente lesionadas.

De acuerdo con las pri-
meras indagatorias que se 
llevan a cabo por parte de la 
Vicefiscalía General Regio-
nal de Justicia, se reveló que 
la familia procedía del ejido 
Cedro, del municipio de Na-
cajuca, Tabasco, los cuales se 
dirigía a Playa del Carmen.

Las personas que perdie-
ron la vida en este accidente 
respondían a los nombres de 
Herminia Alcudia Naranjo, 
de 52 años de edad; José Mi-
guel Hernández Alcudia, de 
33 años de edad; Daniela del 
Carmen Luna Alcudia, de 16 
años de edad; Zicaro Guada-
lupe Hernández Flores de 13 
años de edad; Jesús Daniel 
luna Alcudia, de 13 años de 
edad; y Elías Alfonso Díaz 
Luna, de un año de edad.

Dentro de la cabina del 
tracto camión, quedó el con-
ductor, quien fue auxiliado 
por paramédicos de la Cruz 
Roja Mexicana, siendo pre-
sentado ante el ministerio 
público de la Vicefiscalía 
General Regional de Justicia 
con sede en Carmen.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 Con la herramienta, a las personas con discapacidad auditiva, manual, visual, cognitiva, entre 
otras, se les facilitará la navegación en los portales web de instituciones públicas. Foto Bancampeche
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L
a policía del pensamiento 
me informó que mi comen-
tario en un vídeo de Tik 
Tok, en el que calificaba de 

“demente” a Javier Milei –perso-
naje con mirada poseída y enro-
jecida considerado presidente en 
ciernes de Argentina tras ganar 
con 30% de votos las elecciones pri-
marias- “había sido eliminado por 
violar las normas comunitarias”.

Claro, el demente personaje 
de marras, en los innumerables 
vídeos que circulan en redes so-
ciales, además de gritar como un 
auténtico orate que se cree Savo-
ranola redivivo dice, él sí, toda 
clase de groserías, sin que obvia-
mente Tik Tok los elimine.

Los ejemplos sobran y están 
a la mano en cualquier red so-
cial: “La puta concha de tu madre”, 
“zurdos hijos de puta”, por citar dos 
frases repetidas hasta el cansancio 
en cientos de vídeos en los que vo-
cifera mientras afirma que llevará 
a la Argentina a ser de nuevo po-
tencia -que nunca fue, por cierto- 
tras dolarizar la economía, lo que 
presenta como la panacea que 
volverá ricos a los argentinos por 
la barita mágica del billete verde. 
Lo que es falso, obvio; basta ver los 
dos ejemplos de países dolarizados 
en latinoamérica, como es el caso 
de Panamá y Ecuador, mientras 
el mundo abandona el dólar como 
moneda de cambio y de reserva, 
precisamente, por la falta de con-
fianza en la potencia del norte.

Milei, líder del Partido Liberta-
rio de Argentina, parte integrante 
de la coalición ultraderechista La 
Libertad Avanza, ha dicho que 
lo primero que hará será viajar a 
Israel y claro, después a Estados 
Unidos, cuyos gobiernos son sus 
patrones y quienes jalan los hilos 
de esta marioneta de extrema de-
recha en estos tiempos caóticos 
en los que la guerra por los te-
rritorios y los recursos alimenta 
el cambio climático que azota el 
planeta con fiebres, incendios e 
inundaciones como hemos visto 
en Canadá, Grecia, Italia, Hawai, 
por citar algunos ejemplos de 
eventos catastróficos, con evacua-
dos y personas calcinadas junto a 
sus hogares y ecosistemas. 

“Estoy pensando en conver-
tirme al judaísmo y aspiro a llegar 
a ser el primer presidente judío de 
la historia argentina”, ha dicho en 

declaraciones recientes a medios 
internacionales pero esa no es una 
sorpresa ya que desde hace años 
Axel Wahnish, integrante del ra-
binato de la Comunidad Marroquí 
Judeo Argentina (Acilba), lo ins-
truye y asesora no sólo en temas 
de la Torá y el judaísmo.

Milei es la versión argentina de 
Bolsonaro o de Trump; es decir, un 
negacionista, “¡carajo!”, del cambio 
climático que utilizará la palabra 
libertad para justificar la cancela-
ción de derechos y libertades una 
vez instalado en la Casa Rosada. 

La realidad es que Milei quiere 
ser otro Zelensky, dispuesto a 
destruir a su país y entregar sus 
territorios a las potencias occiden-
tales que se los disputan a Rusia y 
China. La Patagonia es uno de esos 
territorios que Tel Aviv y Wash-
ington tienen en la mira para la 
explotación de sus tierras y mine-
rales y tomar control de la Antár-
tida e, inclusive, crear colonias.

Milei dice que pretende despedir 
a un millón y medio de empleados 
públicos destruyendo secretarías 

como la de cultura, en el país de 
Borges, la del medio ambiente y la 
secretaría de las mujeres, entre otras 
muchas, conservando, claro está, 
todo lo que tiene que ver con el apa-
rato represivo del Estado y la milicia.

También plantea armar a los 
ciudadanos para combatir la de-
lincuencia y aliarse con los ex-
tremistas del continente para 
convertirse en el ariete del sur 
del gobierno estadounidense en 
América Latina contra los gobier-
nos “zurdos hijos de puta” y todos 
aquéllos que no piensen como él.

Su discurso sectario lejos de 
ser censurado por Facebook, 
Youtube, Tik Tok o Twitter, entre 
otras redes sociales, circula y se 
amplifica como sus aullidos en sus 
eventos políticos en lo que gusta 
cantar y “rugir” y compararse con 
un león, en una mezcla entre pre-
dicador evangelista y rockero de 
algún barrio de mala muerte de 
Buenos Aires.

No sabemos si Milei convertirá 
en senador a alguno de sus perros 
con los que vive en su casa junto 

con su hermana y su peluca, aun-
que él niega usarla. 

Lo que sí sabemos es que insulta 
al Papa Francisco llamándolo idiota 
y representante del maligno en la 
tierra mientras anuncia que su plan 
de choque es mucho más duro que 
el exigido por el Fondo Moneta-
rio Internacional, el que tiene a la 
Argentina doblegada con deudas 
impagables mientras la inflación 
cabalga a más del 100% ante la evi-
dente incapacidad del presidente 
”izquierdista”, Alberto Fernández.

CAJÓN DE SASTRE 

El periodista vasco Pablo González 
cumple 18 meses de haber sido 
detenido en Polonia al cruzar la 
frontera, procedente de Ucrania. 
Se enfrenta a 10 años de prisión. 
Intentan destruirlo psicológica-
mente, acusan colegas. Su familia 
pide mantener la presión social 
ante el silencio de los medios en 
España y del gobierno español.

@Infolliteras

Milei, la versión argentina de 
Bolsonaro o de Trump
EDUARDO LLITERAS

 El demente personaje, en los vídeos que circulan en redes sociales, además de gritar como un auténtico orate que 
se cree Savoranola redivivo dice, toda clase de groserías, sin que, obviamente, Tik Tok los elimine. Foto Ap
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L
a secretaria de medio am-
biente y recursos natura-
les ha declarado recien-
temente que el gobierno 

federal ha hecho esfuerzos re-
levantes para establecer nuevas 
áreas protegidas en el territorio 
quintanarroense. Normalmente, 
un anuncio de este tipo merece-
ría un aplauso sin cortapisas. Sin 
embargo, el anuncio ha reavivado 
en mí inquietudes de hace tiempo, 
y me ha hecho plantearme nue-
vos cuestionamientos. Debo de-
cir además que me ha causado 
cierta sorpresa no oír la voz de las 
múltiples organizaciones conser-
vacionistas que trabajan en ese 
estado, quizá porque los medios 
de comunicación no les otorgan 
demasiado espacio, o quizá porque 
se encuentran en una suerte de 
pasmo tras un lustro de golpeteo y 
descrédito desde los foros que ha 
monopolizado el poder político. 
O quizá porque ven en los esfuer-
zos oficiales por establecer nuevas 
áreas destinadas supuestamente 
a la conservación de la biodiver-
sidad, los ecosistemas y los ser-
vicios ambientales, una voluntad 
genuina por salvaguardar el patri-
monio natural nacional. Quizá lo 
mío sea entonces un mero prurito 
de encontrarle negritos al arroz.

Pero bueno, trataré de expli-
car mi posición acerca de estas 
nuevas áreas, en el ánimo de com-
partir mis inquietudes y – en el 
mejor de los casos – contribuir a 
una discusión a fondo acerca de 
lo que sucede con la conservación 
de porciones relevantes del paisaje 
mexicano. La propuesta zona de 
protección de flora y fauna Man-
glares de Puerto Morelos es, como 
se sabe, un ya vetusto proyecto, 
que nace de una propuesta ge-
nerada por la colaboración entre 
el señor Berdeguer, que en vida 
fuera propietario del Hotel El Cid, 
y el entonces gobernador del es-
tado, que acordaron hacer lo con-
ducente para establecer un área 
protegida estatal en terrenos de 
propiedad privada, parte del pre-
dio donde se ubica el hotel, y otro 
espacio propiedad del gobierno del 
estado de Quintana Roo. Debido a 
una serie de oscuras reticencias 
por parte de los administradores 
del Hotel El Cid, no fue posible 
concretar el decreto de parte es-
tatal a pesar de al menos una dé-
cada de esfuerzos. De pronto, la 
Semarnat nuncia la creación de 
esta misma área, ahora con una 

categoría de carácter federal. Qué 
bueno. Lo importante es que se 
haga. Espero que la Conanp con-
sidere, al formular el decreto y 
programa de manejo, los esfuerzos 
ya realizados por la autoridad es-
tatal, que hoy obran en poder del 
Instituto de Biodiversidad y Áreas 
Protegidas de Quintana Roo

Otra de las áreas anunciadas es 
el Parque Nacional del Jaguar. Ya 
en otra oportunidad he compar-
tido mi opinión al respecto, de ma-
nera que no entraré en demasia-
dos detalles en esta ocasión. Baste 
decir de nuevo que, si el objeto de 
conservación que justifica esta-
blecer este parque en un área de 
vegetación secundaria de selva es 
el jaguar, la superficie propuesta 
no es ni remotamente suficiente 
para contribuir a la conservación 
de una población de ese felino, 
que requiere más bien un pro-
grama que alcance una cobertura 
peninsular, y no se puede reducir 
a un simple parque nacional. Por 
otra parte, me parece evidente 
que encargar al ejército nacional 
la construcción de una barda pe-
rimetral para el área, y encargarle 
además la administración del par-
que – otra vez, entendamos, esta 
militarización no es una militari-
zación – no contribuye de manera 
significativa a una actividad de 

conservación de la biodiversidad 
técnicamente robusta.

Las otras tres áreas protegi-
das decretadas por el gobierno 
federal, con categoría de áreas 
de protección de flora y fauna, 
Jacinto Pat, San Buenaventura 
y Playa Delfines, con una su-
perficie total de 59 hectáreas, 
todas ubicadas en el municipio 
de Benito Juárez, parecen dejar 
claro lo que la actual administra-
ción de la Conanp piensa acerca 
de la conservación de la natura-
leza: es algo que se hace práctica-
mente en macetas. Entiendo que 
es mucho más fácil establecer 
áreas como éstas, que llevar a 
cabo un trabajo serio de explo-
ración, diagnóstico, planeación, 
ordenamiento y manejo, como 
el que requiere la formulación 
de un proyecto de conservación 
del patrimonio natural. Entiendo 
también que esto es congruente 
con la decisión de disminuir los 
recursos destinados a la protec-
ción de la naturaleza. Lo que no 
teniendo es con base en qué cri-
terios se hacen a un lado los 
estudios realizados a lo largo de 
muchos años de trabajo por parte 
de organismos tan distinguidos 
como el Fondo Mexicano para 
la Conservación de la Natura-
leza, The Nature Conservancy, el 

World Wildlife Fund, entre otras 
organizaciones conservacionis-
tas, que permiten identificar con 
claridad los sitios donde merece 
la pena destinar recursos para la 
conservación en México.

Será que estos organismos son 
neoliberales, y basan sus conclu-
siones en una ciencia burguesa 
que no responde a las necesidades 
y demandas de la gente, tal como 
las interpretan los adalides de 
la cuarta transformación. Como 
quiera que sea, en los planes del 
gobierno federal, más allá de un 
modesto incremento en los re-
cursos destinados al manejo de la 
Reserva de la Biosfera Sian Ka’an 
(que no me sorprendería que to-
maran la forma de subsidios para 
proyectos productivos de las co-
munidades de residentes locales, 
lo cual no esta mal, dicho sea de 
paso), no parece figurar la deci-
sión de incrementar la capacidad 
de manejo de las áreas protegidas 
existentes en la región, y mucho 
menos de encarar los retos de ges-
tión social y política que entraña-
ría una apuesta por la protección 
de una zona tan importante como 
el sistema lagunar de Bacalar, por 
citar únicamente un ejemplo dolo-
rosamente evidente.

roblesdeb1@hotmail.com

Las nuevas áreas naturales de Quintana Roo 
RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ La zona de protección de flora y fauna Manglares de Puerto Morelos es un ya vetusto proyecto, que nace de 
una propuesta con el propietario del Hotel El Cid. Foto Juan Manuel Valdivia
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H
ay un calor que eva-

pora incluso los adjeti-

vos para describirlo. Un 

calor que no da golpes, 

sino zarpazos: un calor que araña 

y lacera. La llovizna únicamente 

lo empantera; sólo se apacigua 

cuando las nubes tienen miseri-

cordia y no se andan con cuen-

tos. Entones, la brisa sopla y las 

palmeras bailan con ella. No hay 

atardeceres más bellos que los de 

Yucatán después de una lluvia, 

presumimos. 

Y es que esos atardeceres no 

sólo traen el bálsamo del viento: 

nos regalan los recuerdos de nues-

tra infancia y de la infancia de 

nuestros padres y abuelos, que se 

transmiten al atardecer en mece-

doras, en momentos que, en nues-

tra memoria, son igual de refres-

cantes; la lluvia en Yucatán es una 

máquina de nostalgia. 

Entonces, mi papito mandó 

prender los faroles y montó 

guardia toda la noche, espe-

rando a la gente de Felipe Ca-

rrillo Puerto y darle el amparo 

que le hubiera salvado la vida… 

Nunca llegaron y a Carrillo 

Puerto lo fusilaron, narraba la 

mujer, que rozando los noventa 

aún le decía papito al bisabuelo 

de los niños que la escuchaban. 

El padre de la mujer era un juez 

de proporciones enormes, con ma-

nos que doblaban doblones de oro, 

pero entre sus funciones no estaba 

el fulminar amparos. Sin embargo, 

en los atardeceres de Yucatán la 

realidad es veleidosa, y todo puede 

ser posible, incluso que un héroe 

salga vivo de una ratonera y huya 

con el amor de su vida. 

En ese hechizo participan to-

dos los sentidos: de los olores de 

las flores y de la tierra mojada, epi-

dermis ligera de lo impenetrable, a 

los colores del infierno que se re-

fugian en las nubes, respetando la 

tregua que ha anunciado la lluvia; 

los mensajes del viento se trans-

miten como caricias y se saborean 

como helado de coco. 

Las secciones de sucesos de los 

periódicos publican notas prota-

gonizadas por fuereños o foraste-

ros, y el tráfico espanta el pasado 

para transportarnos al presente, 

totalmente distinto, totalmente 

igual. Rechinamos los dientes, 

serruchamos nuestro silencio di-

ciendo huach, mientras nuestras 

hijas y nuestros hijos le dan la 

bienvenida a los recién llegados, 

los adoptan, y les dicen tías y tíos.

Ellos, al principio, no entien-

den el embrujo de las tardes de 

Yucatán, pero a los pocos meses 

lo comprenden y se dejan llevar 

con la primera lluvia. Es entonces 

cuando ya no nos importa el lugar 

de origen, sino el de destino; es 

entonces cuando el lugar en el que 

vives se convierte en un estado 

de ánimo. Y el de Yucatán sólo es 

equiparable con el de la felicidad. 

Todo eso lo recordamos el lu-

nes pasado, en la mañana, cuando 

una tela inmensa, de 24.5 metros 

de largo por 14.5 de ancho, co-

menzó a ondear en el norte de 

Mérida. Nadie de nosotros había 

presenciado ese vuelo inmóvil, de 

papayo gigante, ya que la única 

vez que fue izada y bailó con la 

brisa rápida yucateca fue el 16 de 

marzo de 1841. 

Por la tarde de ese lunes cayó 

un aguacero, y más de uno de 

esos recién desembarcados se 

sentó y comenzó a relatarle a sus 

hijos historias, reales e inventa-

das; estas aguas de agosto fueron, 

para muchos, un bautizo. En el 

asta ondeaba nuestro estado de 

ánimo, uno que no distinguió 

entre los de aquí y los de afuera: 

todos quedamos dentro. 

Aún sin viento, la alegría sigue 

moviendo la cola, animada por los 

suspiros que provoca la memoria; 

la felicidad de tener ahora más 

excusas para levantar la mirada y 

de sentirnos orgullosos de lo que 

fuimos, somos y seremos. Eso es 

vivir en este Estado de ánimo. Esto 

es Yucatán.

Yucatán, Estado de ánimo

PABLO A. CICERO

▲ “No hay atardeceres más bellos que los de Yucatán después de una lluvia, presumimos”. Foto Juan Manuel Valdivia
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▲ Elena Garro (1916-1998) fue una escritora muy audaz, con gran voluntad 
y visión artística, considera el ensayista y editor Geney Beltrán Félix. Se 
cumple un cuarto de siglo del fallecimiento de la autora, “que asumió su vo-

cación literaria de manera integral, porque ejerció todos los géneros, aunque 
la conocemos más como dramaturga y novelista”, principalmente por Los 
recuerdos del porvenir. Foto CITRU Documentación - Wkimedia Commons
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Tres jóvenes bailarines de So-
tuta han conquistado espa-
cios dentro de la escena de la 
danza contemporánea y del 
22 al 26 de agosto presenta-
rán su obra en el Foro La Caja, 
de la Ciudad de México.

Alexander Can Chuc, 
Omar Gómez Gómez y Fer-
nando Nahuat Puc son los 
protagonistas de TRNSFR-

MCN: ¿Quiénes somos en la 

noche?, una obra que nació en 
la Casa de la Cultura Maya 
Nachi Cocom bajo la dirección 
de Paula Rechtman Bulajich.

Además de la presenta-
ción de la pieza, los jóvenes 

yucatecos impartirán un ta-
ller de tres días a alumnos de 
dos secundarias de la colonia 
Guerrero, uno de los barrios 
más populares de la capital 
del país.

Alexander, Omar y Fer-
nando se acercaron de manera 
fortuita a la danza contempo-
ránea, pero actualmente es su 
principal medio de expresión 

y gracias al apoyo de la Secre-
taría de la Cultura y las Artes 
(Sedeculta) han logrado cruzar 
las fronteras de Sotuta.

“La danza contemporánea 
me atrajo por el tipo de mo-
vimiento que tiene, ya que 
puedes sentirte más libre y 
a la vez sirve para expresar 
ciertos tipos de emociones 
que a veces tienes guardadas. 

Estoy muy contento de cono-
cer otros lugares”, compartió 
Alexander.

La directora comenzó el 
trabajo con los jóvenes a tra-
vés de experiencias que co-
nectaban con su pueblo para 
que, desde sus recuerdos y 
realidades usen la danza como 
medio de expresión y desarro-
llo humano. 

Bailarines de Sotuta presentarán obra 
de danza contemporánea en la CDMX
TRNSFRMCN: ¿Quiénes somos en la noche? nació en la Casa de la Cultura Maya

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Tras experimentar con di-
versos géneros como el pop, 
indie y el punk en un intento 
por conseguir seguidores y 
alcanzar el éxito en la es-
cena musical yucateca, los 
integrantes de Cornelian fi-
nalmente decidieron hacer 
lo que les gusta y empezaron 
a tocar metal, fue entonces 
cuando llegaron las oportu-
nidades y ahora son parte 
del cartel del Hell and He-
aven, uno de los festivales 
más importantes del país.

“Hicimos otros géneros 
para adaptarnos a lo que pen-
sábamos que el público quería 
y al final decidimos hacer lo 
que nos gusta y fue cuando 
conseguimos la invitación. 
Esto es lo más honesto que 
hemos hecho, lo que siempre 
quisimos”, destacó Carlos, vo-
calista de Cornelian, en entre-
vista con La Jornada Maya.

La banda está conformada 
por cinco jóvenes originarios 
del municipio de Izamal, quie-
nes son amigos de la infan-
cia y durante la adolescencia 
coincidieron con su intención 
de hacer música.

Ahora, luego de haber 
sido notificados de que par-
ticiparán en el festival de 
metal, sienten la enorme 
responsabilidad de poner en 
alto el nombre de Yucatán.

Cornelian es la segunda 
banda yucateca en participar 
en el Hell and Heaven luego 
de la participación de Hate 
Ritual en la edición 2022.

“La noticia nos tomó por 
sorpresa, pero hemos trabajado 
mucho y ya era hora de ver un 
resultado. Es mucha emoción 
y lo tomamos como un reto 
para demostrar que Yucatán 
sí tiene que estar en este tipo 
de eventos”, declaró Edoardo, 
guitarrista de la banda.

Los músicos destacan 
que al ser una banda del su-
reste es complicado acercar 
su música al centro del país, 
pero ser una banda de un 
municipio que todavía es 
considerado pueblo, como 
Izamal, es un reto aún más 
grande, por lo que asumen el 
compromiso de dar un buen 
show y regresar con más 
fans después de presentarse 
en el Foro Pegaso, ubicado 
en Toluca, Estado de México.

Los yucatecos subirán al 
escenario del Hell and Hea-
ven el próximo 5 de noviem-
bre. “Nos emociona tocar e 
ir al festival, nunca hemos 
tenido ese nivel de exposi-
ción, pero también significa 
que vamos a poder ver a las 
bandas con las que hemos 
crecido y por eso mismo 
tenemos el compromiso de 
dar un buen show y de estar 
a la altura”, señaló Gener, 
guitarrista de Cornelian.

La banda celebra la opor-
tunidad de presentarse en este 
festival luego de haber tocado 
muchísimas puertas y haber 
recibido un “no” como res-
puesta en todas las ocasiones.

“La invitación nos cayó en 
el momento que la banda es-
taba estancada porque ya ha-
bíamos hecho muchos inten-
tos para que se nos tomara en 
cuenta y no teníamos buena 
respuesta, pero ahora con esta 
presentación retomamos la 
motivación y vamos a hacer 
música nueva y buscaremos 
captar las miradas en el Hell 
and Heaven”, señaló Aldo, ba-
jista. Además, Cornelian ha 
sentido el respaldo de la es-
cena metalera en Yucatán, de 
inicio porque los integrantes 
de Hate Ritual se han acer-
cado a aconsejarlos y también 
a raíz de la revelación del car-
tel han ganado un gran nú-
mero de seguidores.

Cornelian es una banda 
formada en 2014, pero fue 
recientemente que decidió 
incursionar en el metal. Esta 
decisión los tiene ahora com-
partiendo cartel con bandas 
como Helloween, Amon 
Amarth, Rata Blanca, Trans-
metal, Ministry y otras agru-
paciones legendarias nacio-
nales e internacionales.

Pueden conocer la música 
de Cornelian, en este enlace y 
escuchar algunos de sus sen-
cillos: https://www.youtube.
com/@cornelianmx/videos

Cornelian, banda de Izamal que tocará en Hell and 
Heaven y busca con ello poner en alto a Yucatán

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ “La invitación nos cayó en el momento que la banda estaba estancada porque ya habíamos 
hecho muchos intentos (...) ahora retomamos la motivación”, dijo el bajista. Foto Astrid Sánchez
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Elena Garro (1916-1998) fue 
una escritora muy audaz, 
con gran voluntad y visión 
artística, considera el ensa-
yista y editor Geney Bel-
trán Félix. Hoy se cumple 
un cuarto de siglo del falle-
cimiento de la autora, “que 
asumió su vocación literaria 
de manera integral, porque 
ejerció todos los géneros, 
aunque la conocemos más 
como dramaturga y nove-
lista”, principalmente por 
Los recuerdos del porvenir.

Con motivo del aniver-
sario luctuoso, Beltrán Félix 
apunta en entrevista: “Es 
sano que ya pasaron las peo-
res tormentas; las nuevas 
generaciones de lectores no 
recibieron interpretaciones 
sesgadas sobre lo que ocurrió 
en 1968 o el matrimonio con 
Paz. Podemos hacer justicia 
leyéndola como una gran es-
critora; es muy gratificante. 
Ahí demuestra Garro que 
venció cualquier obstáculo y 
entregó verdaderos tesoros a 
la cultura mexicana”.

Al funeral de Elena Ga-
rro, en Cuernavaca, More-
los, apenas asistieron fami-
liares cercanos y algunos 
funcionarios, entre ellos 
Rafael Tovar y de Teresa, 
quien pronunció: “México 
ha perdido a la escritora 
contemporánea más impor-
tante del siglo XX”. Ahora, 
25 años después sobresale la 
figura literaria.

Garro, quien nació en 
Puebla en 1916, es mejor 
conocida como novelista y 
dramaturga, pero también 
fue periodista, poeta y guio-
nista. Sus estudios en letras 
hispánicas en la Universi-
dad Nacional Autónoma de 
México quedaron incon-
clusos después de su matri-
monio con Octavio Paz, con 
quien tuvo una hija y de 
quien se divorció.

Elena Garro “asumió su vocación 

literaria con voluntad de hierro”
“México ha perdido a la escritora más importante del siglo XX”; dijo en el 

momento de su fallecimiento, Rafael Tovar y de Teresa, titular de Conaculta

CON MOTIVO DE SU 25 ANIVERSARIO LUCTUOSO LLAMAN A HACERLE JUSTICIA LEYÉNDOLA

ALONDRA FLORES SOTO

CIUDAD DE MÉXICO



22

DEPORTES
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 23 de agosto de 2023

Selecciones tendrán que reflexionar 
sobre su futuro tras el mundial femenil

Las selecciones regresan a 
casa tras la copa mundial fe-
menil con un futuro incierto, 
pero con la esperanza de que 
el torneo ayudará a generar 
más atención y atraer más 
inversión al deporte.

Para algunos equipos 
como Nigeria, Filipinas y Ja-
maica el problema sigue es-
tando en la inversión, apoyo 
y reconocimiento.

Para conjuntos más es-
tablecidos, como Alemania, 
Brasil, Canadá y Estados 
Unidos, ahora inicia un pe-
riodo de preguntarse, ¿qué 
salió mal?

España ganó su primer 
campeonato al superar por 
1-0 en la final del domingo a 
Inglaterra.

“Necesitamos estar listos 
porque tras la copa mun-
dial el fútbol femenil va a 
explotar en cada uno de sus 
países”, advirtió la directora 
de futbol femenil de la FIFA, 
Sarai Bareman, durante una 
conferencia que se realizó 
días antes de la final. “Ne-
cesitamos estar listos. Habrá 
millones de niñas y mujeres 
en todo el mundo que se 
van a inscribir para jugar 
futbol por primera vez tras 
el mundial”.

El próximo torneo inter-
nacional de mujeres son los 
Olímpicos en París. Francia 

quedó eliminado del mun-
dial en una tanda de penales 
tras empatar a cero con Aus-
tralia en cuartos de final.

Pero incluso antes de 
la copa, hubo conmoción 
dentro del equipo. Wendie 
Renard amenazó con no 
participar y la federación 
respondió despidiendo a la 
entrenadora Corinne Diacre 
en marzo y contratando a 
Herve Renard, quien estuvo 
al frente de la selección de 
Arabia Saudí en el Mundial 
de Qatar.

Renard, cuyo contrato 
expira tras los olímpicos, 
ya está pensando en el 
próximo año.

“No tenemos remordi-
miento”, indicó. “Regresare-
mos el próximo año, estare-
mos en casa e intentaremos 
que salga algo de esto”.

Estados Unidos busca un 
nuevo entrenador después 
de que el dos veces campeón 
defensor quedó eliminado 
en octavos. El seleccionador 
Vlatko Andonovski renunció 
luego del torneo y el equipo 
necesita trabajar rápidamente 
para encontrar a su remplazo 
debido a que ya se clasificó a 
los Olímpicos junto con Fran-
cia, Brasil y Colombia.

Brasil se quedó en la fase 
de grupos por primera vez 
desde 1995 y Marta se despi-

dió entre lágrimas diciendo: 
“Necesitamos entenderlo”.

Nigeria le pidió al sindi-
cato de jugadores FIFPRO 
que intervenga para asegu-
rar que reciban los bonos 
del mundial.

Y Canadá regresa a su 
país en medio de una com-
plicada situación con su 
contrato. El equipo no tiene 
convenio este año y alcanzó 
un acuerdo provisional que 
garantizó que las jugadoras 
recibieran un pago durante 
el torneo.

“Vemos a todas estas se-
lecciones debutantes, veo a 
las jugadoras, la inversión 
está pagando dividendos”, 

indicó la ex entrenadora 
de Estados Unidos, Jill Ellis. 
“Grito desde lo más alto que 
no es cuestión de si debe-
rían, sino, ¿por qué no in-
vertir en el futbol femenil?”.

Guardiola fue operado; 
no dirigirá al City du-
rante un mes

El técnico del Manchester 
City, Pep Guardiola, fue 
“operado de emergencia” 
por una dolencia en la es-
palda y se prevé que no esté 
a cargo del equipo durante 
un mes, dio a conocer ayer 
el club.

Guardiola sufría desde 
hace tiempo un fuerte do-
lor de espalda y decidió 
someterse a una cirugía 
en Barcelona, donde em-
pezará la rehabilitación. El 
City dijo que la operación 
fue un éxito. Su auxiliar, 
Juanma Lillo, tomará las 
riendas mientras dure la 
ausencia de Guardiola.

“Lillo se encargará de 
los entrenamientos del pri-
mer equipo y asumirá las 
funciones de ‘Pep’ durante 
los encuentros. Se espera 
que regrese después del 
próximo parón internacio-
nal”, dijo el City.

El actual campeón de 
Inglaterra y la “Champions” 
disputará dos partidos de la 
Premier, contra Sheffield 
United y Fulham, antes de 
la fecha FIFA en septiembre.

AP

SYDNEY

 La capitana de la selección española, Ivana Andrés, levanta el trofeo de la copa mundial, tras la llegada 
del equipo al aeropuerto internacional Madrid-Barajas. “La Roja“ se impuso a Inglaterra en la final Foto Ap

Para algunos equipos el problema sigue estando en inversión y reconocimiento

Pedro Sánchez recibe a las campeonas y critica al líder de la federación por beso a jugadora
Barcelona.- El presidente en 

funciones del gobierno espa-

ñol, Pedro Sánchez, elogió 

a la selección nacional que 

acaba de proclamarse cam-

peona del mundial femenil y 

fustigó al máximo jerarca de 

la federación de futbol del país 

por besar en los labios sin su 

consentimiento a una jugadora.

“Han logrado algo muy impor-

tante, que las niñas que las ven 

vean en el futbol un lugar en el 

que puedan desarrollarse de-

portiva y personalmente. Son 

un referente”, afirmó Sánchez 

al posar con todo el equipo en 

el Palacio de La Moncloa. “El 

siglo XXI va a ser el siglo de las 

mujeres en todos los frentes, 

el de la igualdad efectiva entre 

hombres y mujeres debe serlo”.

Sánchez anunció que la se-

lección recibirá la medalla de 

oro al mérito deportivo como 

reconocimiento a su victoria 

1-0 el domingo en la final ante 

Inglaterra en Sydney, Australia.

La igualdad de género y los 

derechos de las mujeres han 

sido pilares del gobierno iz-

quierdista de Sánchez. 

Pero la consagración de Es-

paña en la copa mundial ha 

sido empañado por el beso for-

zado en los labios que Luis Ru-

biales, el líder de la federación, 

le dio a Jenni Hermoso durante 

la ceremonia de premiación 

tras el duelo por el título. Des-

pués de tildar de “tontos” a los 

que lo criticó, Rubiales acabó 

disculpándose el lunes.

“Lo que vimos es un gesto in-

aceptable”, dijo Sánchez poste-

riormente el martes. “Creo tam-

bién que las disculpas que ha 

dado el señor Rubiales no son 

suficientes, hasta incluso yo creo 

que no son adecuadas, y por lo 

tanto debe continuar dando pa-

sos el señor Rubiales para acla-

rar lo que vimos todos a través 

de los medios de comunicación”

Rubiales acompañó a las ju-

gadoras y al cuerpo técnico de 

la selección al encuentro con 

Sánchez, quien lo saludó con 

un apretón de manos.

El beso no consensuado pro-

vocó un alud de críticas dentro 

y fuera de España. La vice 

primer ministra Yolanda Díaz 

señaló que Rubiales “ha vejado 

y agredido a una mujer” y exi-

gió su renuncia.

Bajo una nueva legislación 

sobre violencia sexual en Es-

paña, el beso no consensuado 

-Rubiales sujetó del rostro a 

Hermoso antes de besarla en 

la boca-, podría ser investigado 

como un delito.

AP



Henderson Álvarez mostró 
porqué es un pítcher de gran-
des partidos y condujo otra 
sobresaliente actuación del 
cuerpo de serpentinas de los 
Leones en la postemporada.

En un parque Kukulcán 
Alamo casi lleno -la entrada 
oficial fue 13 mil 152-, el vene-
zolano se vio como el lanzador 
que aseguró dos series en los 
playoffs de 2022 con sendas 
joyas y dominó al Águila, que 
suele jugar bien como visi-
tante (28-19 en la temporada 
regular), para darles a los me-
lenudos su tercera victoria en 
la serie de zona. El vibrante 
triunfo por 1-0 la noche del lu-
nes dejó a las fieras a un paso 
de eliminar a Veracruz, tercer 
lugar de la Zona Sur, luego de 
que despacharon al sublíder 
Tabasco, y amarrar su octavo 
boleto a la serie de campeo-
nato en nueve campañas.

Yucatán ganó siete de sus 
primeros ocho choques en la 
fiesta grande y en seis de esos 
siete éxitos aceptó dos carreras 
o menos. Frente al Águila, que 
venía embalado tras su histórica 
remontada ante Puebla, permi-
tió dos registros en las primeras 
27 entradas y logró blanqueadas 
en los duelos uno y tres.

El equipo que dirige Ro-
berto Vizcarra comenzó la 
jornada de anoche con el 
pitcheo más efectivo de la 
liga (2.54) en los playoffs.

La calidad, fuerza mental 
y tenacidad de Álvarez (5-2 
en postemporada como león) 

se vieron desde el episodio de 
las “buenas noches”, cuando 
Veracruz llenó la casa con un 
aut. El “Caballo de Valencia” 
obligó a Jesús Valdez a batear 
difícil rola, que el torpedero 
Luis Sardiñas tomó a bote 
pronto para iniciar una doble 
matanza vía 6-4-3.

Los reyes de la blan-
queada -los selváticos enca-
bezaron la LMB con 13 le-
chadas- pegaron de nuevo 
con apoyo de una defensiva 
de élite. El tercera base Agus-
tín Murillo evitó par de im-
parables, mientras que el ex 
“big leaguer” Sardiñas, quien 
atraviesa por unos extraor-
dinarios playoffs con bate 
(.481) y guante, realizó otra 
buena atrapada. Pitcheo y 
defensiva ganan campeona-
tos y los “reyes de la selva” 
son los mejores en ambos 
aspectos. Su porcentaje de 
fildeo de .990 era el número 
uno en la fiesta grande.

Álvarez (6 IP, 6 H, 3 K, 0 BB) 
colgó una argolla del tamaño 
del estadio en la sexta. Gustavo 
Núñez y Junior Lake ligaron 
sencillos, pero Yadir Drake, 
fuerte candidato a ser el de-
fensivo del año en el circuito, 
atacó en gran forma un toque 
de Alex Liddi y metió certero 
tiro al guante de “Guty” para 
poner fuera al corredor más 
adelantado. El ex “big leaguer” 
dominó a Edwin Espinal y a 
“Cacao” en elevados para aca-
bar con la amenaza.

En el cierre, los locales 
definieron. Diego Madero 
-bateaba .200, pero ha res-
pondido en momentos im-
portantes-, abrió con triple y 

anotó con sencillo de Nor-
berto Obeso, quien reapare-
ció, al segundo lanzamiento 
de Esmil Rogers. “No falla con 
corredores en posición de 
anotar”, dijo Leo Rodríguez, 
gerente deportivo del Águila, 
sobre la ofensiva melenuda. 

Con corredores en tercera 
y segunda y un aut, Williams 
Ramírez, “Mr. K”, ponchó a 

Carlos Arellano y al estelar 
Núñez, a éste con recta alta 
y afuera, para hacer vibrar 
al Kukulcán en la séptima. El 
dominicano sirvió 22 choco-
lates en sus primeros 11 actos 
como león. ¡Uff!

El segundo equipo con más 
anestesias en la liga bajó el telón 
con otro ponche, de Jesús Cruz 
(SV, 3) a Christian Zazueta.

Álvarez vuelve a brillar en playoffs 
y guía blanqueada de los Leones
Pitcheo y defensiva impulsan a Yucatán; Ramírez, máquina de ponches   

Equipos que disputaron el 
año pasado emocionantes 
y bien jugadas finales, que 
se decidieron en las últimas 
instancias, competirán el 
próximo mes en la Baseball 
Champions League Americas 

(BCL), que tendrá como sede 
el parque Kukulcán Alamo.

Como los anfitriones Leones 
de Yucatán, los Redhawks de 
Fargo-Moorhead, monarcas de 
la American Association, y los 
Alazanes de Granma, que se 
coronaron en la Serie Nacional 
de Cuba, lucharon al máximo 
y a base de tenacidad y temple 
alcanzaron la gloria. En la BCL 

también jugarán los Caimanes 
de Barranquilla, de Colombia.  

Fargo-Moorhead, que ob-
tuvo su primer título en el cir-
cuito estadunidense, venció en 
el máximo de cinco partidos 
a Milwaukee. Un sencillo de 
Leobaldo Piña en la décima en-
trada les dio a los Redhawks un 
triunfo de 9-8 en el choque de-
cisivo. En Cuba, Matanzas tomó 

ventaja de 3-2 en la serie final, 
pero Granma ganó dos encuen-
tros de eliminación consecuti-
vos -el marcador fue 4-0 en el 
séptimo-, para llevarse su cuarto 
cetro en los últimos seis años.

Hoy se darán a conocer 
más detalles del primer tor-
neo de clubes campeones, 
que se realizará del 28 de sep-
tiembre al 1 de octubre. 

Granma, potencia en Cuba, entre los rivales de las fieras en la champions league

ANTONIO BARGAS
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▲ Luis Sardiñas, el mejor bateador de las fieras en los 
playoffs, puso arriba a Yucatán anoche con jonrón de dos 
carreras en la primera entrada. Foto Leones de Yucatán

Ha sido un año 
redondo para mí; 
el Águila me dio 
confianza: Gutiérrez

La mejor temporada de Gerardo 
Gutiérrez en la Liga Mexicana 
continuó en los playoffs, donde 
hasta antes de la jornada de 
ayer tenía marca de 2-0 y efecti-
vidad de 2.45 en ocho aparicio-
nes con el Águila de Veracruz.
“Ha sido un año redondo para 
mí, un gran año. El Águila confió 
en mí desde el primer momento; 
desde que llegué me dieron 
la pelota, y esa confianza me 
ayudó a hacer el trabajo”, señaló 
a La Jornada Maya el derecho 
yucateco, que el próximo mes 
cumplirá 25 años. “Los resulta-
dos también se deben al trabajo 
y a que me mantengo enfocado”.
Gutiérrez Chablé comenzó la 
campaña con los Tecolotes de 
los Dos Laredos y, tras 14 
apariciones, pasó al equipo 
veracruzano, con el que tuvo 
porcentaje de carreras limpias 
de 1.16 en 23 entradas y un 
tercio. Se apuntó dos salva-
mentos y cinco “holds”.
El preparador colgó un cero 
anteanoche en el octavo episo-
dio. Ponchó a Norberto Obeso 
y dominó a Luis Juárez con 
corredor en primera.

Ajuste en la mecánica 
y mejor control 
ayudaron a Garibay a 
ir de menos a más 

Jonás Garibay, derecho del 
Águila que pertenece a los 
Leones, dijo que un ajuste en 
su mecánica y mejor control le 
permitieron ir de menos a más 
en la fase regular y terminar 
fuerte (2-0, 4.68). Sus buenas 
actuaciones siguieron en la 
postemporada. 

Iván Zavala, con 
grandes recuerdos de 
Yucatán

Iván Zavala, integrante del 
bulpén de Veracruz y quien 
debutó en la Liga Mexicana 
con los melenudos en 2009, 
comentó que tiene grandes re-
cuerdos de Yucatán, tanto den-
tro como fuera del terreno de 
juego. El derecho lanzó con las 
fieras hasta 2013. 
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El gobierno publicó este 
martes una Norma Oficial 
Mexicana (NOM) para que 
el sistema ferroviario na-
cional pueda poner en mar-
cha el servicio de pasajeros 
en el Tren Maya, el tren 
México-Toluca y el tren del 
Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec.

Se trata de la NOM-EM-
002-ARTF-2023, que fue 
catalogada por la adminis-
tración como una norma de 
emergencia y que incluye 
todas las inspecciones téc-
nicas que debe tener una 
vía 6, categoría que no exis-
tía en el país y que contem-
pla la operación de trenes 
cuya velocidad es de hasta 
177 kilómetros por hora 
para pasajeros y 125 kiló-
metros por hora en carga.

Se trata de una NOM 
que fue impulsada por la 
Agencia Reguladora del 
Transporte Ferroviario 
(ARTF) ante la Comisión 

Nacional de Mejora Regu-
latoria el pasado 10 de julio.

La NOM, según el DOF, 
incluye los elementos de 
las vías férreas que confor-
man la estructura que so-
porta las cargas estáticas y 
dinámicas que debe haber 
en cada vía que circula dia-
riamente en transportes de 
carga y de pasajeros, “por lo 
que se requiere garantizar 
la seguridad operativa”.

La norma también in-
cluye todos los aspectos que 
engloban el derecho de vía 
para la categoría 6, entre 
las que destacan que el con-
cesionario deberá presen-
tar un plan b que contenga 
como prevenir vandalismo, 
lanzamiento de objetos 
desde puentes elevados o 
estructuras en las rutas de 
los trenes, la intrusión de 
equipo ferroviario desde 
derechos adyacentes e ins-
pecciones visuales de vía.

También contempla to-
dos los registros que los con-
cesionarios deben de hacer 
de forma rutinaria y los sis-
temas que deben tener para 

hacer un registro de todos y 
cada uno de ellos.

En este sentido, el go-
bierno aseguró que los 
ferrocarriles son un área 
prioritaria para el desarro-
llo nacional y el Estado, “al 
ejercer en ella su rectoría, 
protegerá la seguridad y 
la soberanía de la nación, 
al otorgar concesiones o 
permisos mantendrá o es-
tablecerá el dominio de las 
respectivas vías de comu-
nicación según las leyes”.

La administración 
agregó que si bien hoy en 
día existe una NOM que 
considera todos los aspec-
tos ferroviarios en el país 
“tiene la limitación de que 
sólo es aplicable para vías 
ferroviarias cuya velocidad 
de circulación de trenes es 
menor a la proyectada para 
los proyectos en desarrollo”.

“Por ello es pertinente 
contar con una regulación 
expedita y útil para esta-
blecer la clasificación y los 
requerimientos mínimos 
que debe cumplir cada 
clase de vía.

La Oficina de Representa-
ción Comercial de Estados 
Unidos (USTR) solicitó, por 
primera ocasión, crear un 
panel de Mecanismo Laboral 
de Respuesta Rápida (MLRR) 
bajo el T-MEC para resol-
ver el conflicto laboral de la 
mina San Martín, ubicada en 
Sombrerete, la cual es pro-
piedad de Grupo México.

A pocos días de que el go-
bierno de Estados Unidos pi-
dió un panel de resolución de 
controversias por la prohibi-
ción del maíz en México y des-
pués de que la Secretaría de 
Economía (SE) determinó que 
el conflicto laboral en el yaci-
miento operado por la firma 
propiedad de Germán Larrea, 
el segundo hombre más acau-
dalado del país, la USTR deci-
dió escalar la disputa.

“Estados Unidos ha de-
terminado que es apropiado 
solicitar un panel para ve-
rificar el cumplimiento de 
la instalación con las leyes 
laborales mexicanas y de-
terminar si ha ocurrido una 
denegación de derechos”, 
dijo la Oficina.

El 16 de junio, Estados 
Unidos pidió a México que 
revisara si se estaba negando 
a los trabajadores de la mina 
San Martín el derecho a la 
libertad de asociación y a la 
negociación colectiva.

La Representante Co-
mercial de los Estados Uni-
dos, Katherine Tai, señaló 
que el MLRR ha demostrado 
ser un instrumento funda-
mental para defender el li-
bre ejercicio de la libertad 
sindical y los derechos de 
negociación colectiva, y 
si bien siempre “estamos 
abiertos a colaborar con Mé-
xico para encontrar una so-
lución, nuestra prioridad es 
lograr resultados significa-
tivos para los trabajadores”.

La subsecretaria adjunta 
para Asuntos Laborales 
Internacionales, Thea Lee, 
confió en “trabajar estre-
chamente con el gobierno 
mexicano para resolver este 

complejo asunto y reforzar 
nuestro interés compartido 
en proteger los derechos de 
los trabajadores, como la 
libertad de asociación y el 
derecho de huelga”.

El pasado 1 de agosto, más 
de un mes después de la soli-
citud de revisión de Estados 
Unidos, el gobierno de Mé-
xico respondió que los he-
chos ocurrieron antes de la 
entrada en vigor del T-MEC, 
por lo que las violaciones 
en la mina de Sombrerete, 
Zacatecas, estaban fuera 
del ámbito de aplicación del 
Mecanismo Laboral de Res-
puesta Rápida y, por lo tanto, 
el conflicto que suma 16 años 
se resolverá en instancias ju-
diciales nacionales.

En un comunicado con-
junto, las secretarías del Tra-
bajo y Previsión Social y de 
Economía informaron que 
el gobierno negó la inter-
vención del gobierno esta-
dunidense en un conflicto 
originado desde el 30 de ju-
lio de 2007 en la mina pro-
piedad de Grupo México, de 
Germán Larrea, el segundo 
hombre más rico de México.

Ante esta respuesta, el 
Sindicato Nacional de Mine-
ros pidió incluso al gobierno 
nacional revisar la decisión, 
rectificar y llevarla ante el 
T-MEC, para resolver en 
definitiva la huelga que es-
tallaron los trabajadores de 
la sección 201, en la mina 
productora de cobre, zinc, 
bronce y plata, por las malas 
condiciones de seguridad e 
higiene en la mina San Mar-
tín y violaciones a su CCT.

Durante más de tres lus-
tros, las autoridades laborales 
en México no han hecho valer 
las resoluciones de tribunales 
colegiados, de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(junio de 2021) e incluso de 
un laudo reciente de la Junta 
Federal de Conciliación y Ar-
bitraje (junio 2023), en los que 
se reconoce al Sindicato Na-
cional de Mineros, que enca-
beza el senador Napoleón Gó-
mez Urrutia, como titular del 
contrato colectivo de trabajo 
(CCT) en la mina San Martín.

Pese a ello, Grupo Mé-
xico mantiene operaciones 
“de manera ilegal”.

EU, por panel para una 
respuesta rápida en 
mina del Grupo México

REUTERS

JARED LAURELES 

ALEJANDRO ALEGRÍA
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Gobierno de México 
autoriza operación de 
trenes de pasajeros
JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Ya pueden entrar en función sistemas ferroviarios de Tren Maya, el de México-Toluca 
y el Interoceánico del Istmo, con la publicación en el Diario Oficial Foto fb Mara Lezama
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Dieciséis personas murieron 
y más de 30 quedaron he-
ridas tras el choque de un 
autobús que transportaba 
migrantes, en su mayoría ve-
nezolanos, en una carretera 
que une a Oaxaca con Pue-
bla, según informaron este 
martes autoridades estatales.

El accidente ocurrió en el 
kilómetro 91 de la autopista 
Cuacnopalan-Oaxaca, pasa-
das las 2 de la madrugada de 
este martes.

Jesús Romero López, se-
cretario de Gobierno de Oa-
xaca, indicó que el chofer 
del colectivo -propiedad de 
la empresa Servicios Inte-
grales Blanesca SA de CV- se 
dio a la fuga.

“Tenemos la lista de pasa-
jeros que salió de Miahuatlán, 
otra parte abordó en Ejutla, 
transportaba 47 pasajeros en 
total. Los primeros reportes 
que se tienen es que en su 
mayoría eran ciudadanos 
extranjeros de origen vene-
zolano de distintas edades, al-
gunos ciudadanos mexicanos 
oaxaqueños”, declaró.

Traslado de muertos 
y heridos

Los agentes trasladaron 
los 16 cuerpos al descanso 
municipal de Tepelmeme, a 
unos 10 kilómetros del per-
cance, mientras que lleva-
ron a los más de 30 heridos 
a hospitales de Tehuacán, en 
el vecino estado de Puebla.

Los pasajeros lesionados en-
tre hombres y mujeres fueron 
trasladados al Hospital Gene-
ral de la ciudad de Tehuacán y 
nueve de ellos a los Centros de 
Salud de la entidad (CESSA Te-
huacán y Santiago Miahuatlán)

La unidad se 
partió en dos

El choque ocurrió cuando 
el autobús chocó contra un 

tractocamión de carga en 
las inmediaciones de Tepel-
meme, sobre la autopista Oa-
xaca-México, según la Fisca-
lía de Oaxaca, que especificó 
que el autobús presentaba 
fallas, de acuerdo con versio-
nes de sobrevivientes.

Las labores para la recu-
peración de los cuerpos du-
raron más de nueve horas 
porque la unidad se partió 
en dos por el impacto.

Por la magnitud del acci-
dente la autopista permane-
ció cerrada más de 10 horas, 
con filas de ambos sentidos 
de hasta 3 kilómetros.

El gobernador de Oa-
xaca, Salomón Jara, ofreció 
“colaborar en lo necesario” y 
“brindar apoyo a las perso-
nas heridas”, pero no ofreció 
más detalles del incidente.

El hecho refleja una 
tendencia de accidentes de 

autobuses que transportan 
migrantes hacinados en ca-
rreteras en México, donde 
apenas el 28 de julio pasado 
cinco hondureños fallecie-
ron en un percance en Ta-
basco, en el sureste del país.

Tan solo la semana pa-
sada, el Instituto Nacional de 
Migración (INM) de México 
encontró a 129 migrantes de 
Egipto y ocho de Mauritania 
que estaban abandonados.

Es positivo que el gober-
nador de Texas rectifique 
en su política de colocar 
boyas en el Río Bravo para 
evitar el paso de indocu-
mentados, consideró el 
presidente Andrés Manuel 

López Obrador quien rati-
ficó que fue una medida en 
búsqueda de popularidad.

“No le corresponde el 
gobernador de Texas, Gregg 
Abbott la política exterior 
tiene que ver con el go-
bierno federal, es parecido, 
ahora, hace dos días, ya 
recorrió su territorio para 
verificar las boyas, ya qui-
taron las bases para poner 

esas boyas con alambre de 
púas. Lo tenemos que infor-
mar al pueblo de México, y a 
nuestros paisanos.

Durante su conferencia 
dijo que es el mismo caso 
del gobernador de Florida, 
Ron de Santis “quien en 
búsqueda de electores para 
su candidatura presiden-
cial, ha anunciado que “utli-
zar armas, cañones, misiles, 

para combatir el narcotrá-
fico en México. Primero, 
nosotros estamos cum-
pliendo con nuestra res-
ponsabilidad, enfrentando 
a la delincuencia; segundo o 
más importante, somos in-
dependientes, como vamos 
a amenazar por eso al señor 
de Santis, con esos arran-
ques propagandísticos, po-
litiqueros, no le ha ido bien”.

Señaló que en materia de 
combate a las drogas, México 
ha cumplido con sus obliga-
ciones para contribuir a en-
frentar este fenómeno que, 
como el caso del consumo de 
fentanilo, genera la muerte de 
cien mil jóvenes al año. “Coo-
peramos en el caso del fenta-
nilo porque es un asunto in-
dependientemente de las re-
laciones comerciales”, finalizó.

Positivo, que gobernador de Texas rectifique sobre boyas: AMLO

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES
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Mueren 16 migrantes tras choque de 
autobús en límites de Oaxaca y Puebla
EFE

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El accidente ocurrió en el kilómetro 91 de la autopista, pasadas las 2 de la madrugada de este martes. Jesús 
Romero López, secretario de Gobierno de Oaxaca, indicó que el chofer del colectivo -propiedad de la empresa 
Servicios Integrales Blanesca SA de CV- se dio a la fuga. Foto Guardia Nacional
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El gobierno federal eviden-
ció que el actuar de jueces, 
magistrados y en particular  
del ministro Luis María Agui-
lar Morales ha impedido el 
avance en juicios o procesos 
penales contra grandes con-
tribuyentes que deben millo-
narias sumas a la Hacienda 
Pública por concepto de im-
puestos por alrededor de 80 
mil millones de pesos.

En la mañanera de este 
martes del presidente An-
drés Manuel López Obrador, 
el titular de la Procuraduría 
Fiscal de la Federación, Ar-
turo Medina, presentó tres 
casos donde las determina-
ciones de los togados han be-
neficiado a empresas y otros 
grandes contribuyentes para 
evitar que cumplan con sus 
obligaciones fiscales y pagar 
impuestos, con lo que se po-
dría financiar obras públicas 
y ampliar programas sociales.

“Se trata de asuntos de 
grandes contribuyentes que 

han afectado la posibilidad 
de financiar programas de 
bienestar y obras de infraes-
tructura por alrededor de 80 
mil millones de pesos, lo que 

equivale al presupuesto de 
Jóvenes Construyendo Fu-
turo por tres años y medio 
o aumentar la pensión en 
25 por ciento a todos los be-

neficiarios del programa de 
adultos mayores”.

Uno de los procesos, in-
dicó el procurador, es el caso 
de “una empresa de gran ta-

maño”, de la que no dio nom-
bre, con presencia nacional 
que fue fiscalizada en los ejer-
cicios 2010, 2011 y 2013 con 
un adeudo de 25 mil millones 
de pesos, y a través del peso 
de esta firma, el ministro de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación. (SCJN), Luis Ma-
ría Aguilar Morales, ha sido 
omiso en resolver el asunto.

“Esta empresa abusando 
de su gran estructura corpo-
rativa ha operado diversas es-
trategias legales para imputar 
y retrasar la emisión de una 
sentencia que la obligue al 
pago de impuestos”.

En este caso, agregó Me-
dina, la Corte tiene un papel 
fundamental en las estrate-
gias de la compañía, que ha so-
licitado de manera frecuente 
el ejercicio de la facultad de 
atracción de sus asuntos “con 
el pretexto que son novedo-
sos y relevantes”, aun cuando 
de acuerdo al procurador ya 
existen jurisprudencias y an-
tecedentes, que obligan a que 
el tema tenga que ser resuelto 
como lo han determinado ya 
tribunales colegiados por dis-
tribución de competencia.

Togados evitaron el pago de impuestos 
por cerca de 80 mil mdp: procurador
EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Se trata de (...) la posibilidad de financiar programas de bienestar y obras de infraestructura 
por alrededor de 80 mil mdp, lo que equivale al presupuesto de Jóvenes Construyendo Futuro 
por tres años y medio, o aumentar la pensión 25%”, detalló Arturo Medina. Foto Pablo Ramos

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador cues-
tionó el actuar el ministro 
de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), 
Luis María Aguilar Mora-
les, quien “ha archivado” 
por ocho meses el caso de 
una empresa que debe al 
fisco 25 mil millones de pe-
sos, como minutos antes lo 
diera a conocer en la ma-

ñanera el procurador fiscal, 
Arturo Medina.

Inclusive, el mandata-
rio federal comparó que 
el propio Aguilar Mora-
les resolvió fast track dos 
controversias constitucio-
nales promovidas por los 

gobiernos de Chihuahua y 
Coahuila en contra de los 
nuevos libros de texto: “Ahí 
sí hay justicia pronta y ex-
pedita”, ironizó.

En el salón Tesorería de 
Palacio Nacional, se informó 
que la queja contra el mi-
nistro por esta omisión se 
presentará ante el pleno de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN).

“Es muy importante lo 
que se dio a conocer hoy 
sobre el ministro de la Corte 
que lleva ocho meses, con un 
expediente guardado, que 
implica el que se resuelva a 
favor o en contra, pero que 
se resuelvan un asunto de 
25 mil millones de pesos, el 
señor Aguilar, Luis María 
Aguilar, fue presidente de 
la Corte. Pues tiene, pidió él 

este expediente, según nos 
informa el procurador fis-
cal, lo pide para guardarlo, 
lo tiene ocho meses, y no 
resuelve, porque se trata de 
25 mil millones de pesos. Es 
el presupuesto de un estado 
de la República, puede ser 
el presupuesto de Baja Ca-
lifornia Sur, de Tlaxcala, de 
Zacatecas, de Campeche. ¡25 
mil y no resuelve, lo tiene 
guardado! ¿Y dónde está la 
justicia pronta y expedita?”.

Entonces se le hizo ver al 
jefe del Ejecutivo que Agui-
lar Morales es el ministro 
que concedió la suspensión 
para que no se repartan los 
nuevos libros de texto en 
Chihuahua y Coahuila, a lo 
que irónico respondió: “¡Ah 
no, eso sí! Ahí si hay justicia 
pronta y expedita”.

Cuestiona Presidente actuación del 
ministro por congelar caso 8 meses

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Xóchitl Gálvez reconoció a 
Santiago Creel como un de-
mócrata, por haber declinado 
en su favor, y aseguró que lo 
invitará a coordinar su cam-
paña, de resultar electa en el 
proceso interno del Frente 

Amplio por México.

“La lección que hoy nos 
das es de un gran demó-
crata. Pusiste por encima de 
tus intereses personales, tu 
profundo amor por la patria”, 
señaló en un video difundido 
en la red social X.

Recordó que ambos se 
comprometieron a apoyarse, 
y que uno declinaría por el 
que tuviera más preferencia.

“Te dije que si tú ibas arriba 
en las encuestas, yo te apo-
yaría; y tú me dijiste exacta-
mente lo mismo, y hoy estás 
cumpliendo tu palabra”, tras 
recordar que dentro del den-
tro del grupo de amigos que la 
convenció de participar en la 
contienda, estaba Creel.

“Santiago y yo somos gran-
des amigos. Reconozco en él a 
un hombre generoso y de pa-
labra (...) hoy quiero invitarle a 
que, si soy la coordinadora de 
este frente, camine conmigo, 
a mi lado, y sea mi coordina-
dor general en todo lo que 
viene”, afirmó la senadora. Le 
dio la bienvenida al legislador, 
a su equipo y a todos los que 
lo apoyaron, “que son más de 
400 mil personas”.

Reconoce Gálvez a Creel 
y le solicita coordinar su 
campaña de ser electa

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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El primero de los cinco ca-
dáveres encontrados la se-
mana pasada en Lagos de 
Moreno no corresponde 
a ninguno de los cinco jó-
venes amigos que el 11 de 
agosto desaparecieron en 
ese municipio de la región 
Altos de Jalisco, dijo el go-
bernador, Enrique Alfaro, 
aunque aún falta conocer 
el peritaje genético y odon-
tológico que se realiza a los 
otros cuatro cuerpos.

El 15 de agosto, autori-
dades encontraron en la 
madrugada en la carretera 
que va de Lagos de Moreno 
a Encarnación de Díaz un 
automóvil en llamas, den-
tro del cual había el cuerpo 
calcinado de un hombre, al 
que se realizaron pruebas 
genéticas para ver si era 
uno de los cinco muchachos 
desaparecidos y que, según 
confirmó Alfaro, no corres-
ponde a ninguno de ellos.

Días después, el viernes 
18, fueron localizadas cuatro 
osamentas con el cráneo des-
prendido y también calcina-
das, en una finca en el munici-
pio de Lagos de Moreno, pero 
esas aún siguen bajo peritaje 
forense para determinar si al-
guna de ellas corresponde a 
los desaparecidos.

“Ya hay elementos para 
decir que esa cuando menos 
no corresponde a los jóvenes. 
Ya está platicado con los pa-
pás y podría adelantar que en 
principio esa osamenta no co-
rresponde a los jóvenes”, dijo 
Alfaro este martes.

Añadió que las otras cua-
tro osamentas “están en pro-
ceso apenas”, pero dijo que 
prefería que sea el fiscal es-
tatal, Luis Joaquín Méndez, 
quien dé a conocer los de-
talles de lo avanzado en las 
investigaciones para dar con 
el paradero de los jóvenes.

Cadaver hallado en Lagos de Moreno no 
corresponde a jóvenes desaparecidos
El mandatario de Jalisco confirmó que, tras el peritaje y las pruebas genéticas 

realizadas al cuerpo, se confirmó que eran los restos mortales de otra persona

REPORTE DE SEGURIDAD EMITIDO POR EL GOBERNADOR, ENRIQUE ALFARO 

JUAN CARLOS G. PARTIDA

GUADALAJARA
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Un juez en Texas escuchó 
este martes los argumen-
tos de las partes en una de-
manda presentada por el 
gobierno del presidente Joe 
Biden contra una barrera de 
boyas instalada en el Río 
Grande, en la frontera entre 
Estados Unidos y México, 
por parte del gobernador 
del estado, el ultraconserva-
dor Greg Abbott.

El magistrado David 
Ezra, del distrito oeste de 
Texas, celebró una audien-
cia para estudiar el caso, 
mientras que decenas de 
activistas protestaron a las 
afueras del tribunal en con-
tra de las medidas que el go-
bierno estatal Greg Abbott 
ha tomado para dificultar el 
cruce de migrantes.

La polémica barrera flo-
tante, que se extiende unos 
300 metros sobre el río 
fronterizo, ha generado un 
conflicto entre el gobierno 
federal, que pide que se re-
tire, y el estatal que denun-
cia una supuesta “invasión” 
de su territorio.

La demanda presen-
tada por el Departamento 
de Justicia argumenta que el 
gobierno de Texas infringió 
la ley al colocar la barrera 
en un río “navegable” sin 
un permiso confirmado del 
Ejecutivo federal.

El estado de Texas, por 
su parte, defiende la instala-
ción de las boyas acusando a 
la Administración de Biden 
de no defender la frontera 
sur y permitir que “millo-
nes” de migrantes y de kilos 
de drogas entren al país.

La barrera, aseguró el go-
bierno estatal en un docu-
mento remitido al tribunal, 
ha “eliminado” los cruces 
irregulares de migrantes en 
esa sección de la frontera.

Un asunto con fines 
políticos

Esta afirmación es falsa, 
apuntaron expertos a EFE, 

ya que la barrera ha forzado 
a los migrantes a atravesar 
el río en tramos donde hay 
más corriente, poniendo sus 
vidas en riesgo.

“La gente no está dejando 
de cruzar, sino que está evi-
tando las boyas, caminando 
más lejos (..) y atravesando 
por partes del río donde co-
rren el riesgo de ser arras-
trados por la corriente”, 
explicó Aaron Reichlin-Me-
lnick, abogado especializado 
en políticas migratorias del 
Ammerican Immigration 
Council en EU.

La situación ya ha tenido 
consecuencias: a principios 
de mes, las autoridades es-
tadunidenses encontraron 
dos cadáveres de migrantes 
cerca a las boyas.

La región donde está 
ubicada la barrera es la se-
gunda de toda la frontera 
en la que se registran más 
cruces irregulares de mi-
grantes, según datos de la 
Oficina de Aduanas y Con-
trol Fronterizo (CBP).

Para Adam Isaacson, ex-
perto en temas de defensa 
de la Oficina de Washing-
ton para Latinoamérica 
(WOLA), su instalación 
tiene fines políticos: “Está 
destinada a movilizar a la 
base republicana más ex-
trema de cara a las eleccio-
nes de 2024”.

Juez analiza una
demanda contra
riel de boyas en 
frontera texana
EFE

TEXAS

“La gente no 

está dejando de 

cruzar, sino que 

está evitando 

las boyas, 

caminando más 

lejos”

La tormenta tropical Ha-
rold, formada en el Golfo de 
México la noche  del lunes, 
tocó tierra este martes en 
la Isla del Padre, en Texas, 
con vientos máximos soste-
nidos de 50 millas por hora 
(85 km/h), informó el Cen-
tro Nacional de Huracanes 
(NHC) de Estados Unidos.

Se espera que durante 
las próximas horas la zona 
esté sometida a intensas 
lluvias y fuertes vientos, 
pero el debilitamiento de 
Harold se hará constante 
a medida que se adentre 
sobre Texas y el norte de 
México y hoy mismo se 
convertirá en una depre-
sión tropical.

La agencia federal de 
manejo de emergencias 
(FEMA) instó a la población 
a no manejar sus automóvi-
les bajo la lluvia, salvo que 
sea absolutamente necesa-
rio, y a escuchar las actuali-
zaciones e instrucciones de 
los funcionarios locales.

Los vientos de Harold 
dejaron sin electricidad a 

unos mil 500 usuarios en 
condados de la costa sur 
de Texas, según las páginas 
que rastrean esas averías.

Algunas de las escuelas 
de la zona no abrieron por 
la llegada de la tormenta y 
otras atrasaron la entrada 
dos horas para no coincidir 
con el impacto.

Actualmente Harold 
está a unas 35 millas (55 km) 
al norte de Port Mansfield y 
a 50 millas (80 km) de Cor-
pus Christi, ambas en Texas.

Los intereses en otras 
partes del este de Texas y 
el norte de México deben 
monitorear el paso de este 
sistema, según el NHC.

Harold se está moviendo 
hacia el oeste-noroeste a 
cerca de 21 millas por hora 
(33 km/h) y se espera que 
mantenga esa dirección so-
bre territorio continental.

Los vientos con fuerza 
de tormenta tropical se ex-
tienden hacia afuera hasta 
115 millas (185 km).

Se espera que Harold 
produzca precipitaciones 
de 2 a 4 pulgadas (de 50 a 
101 mm) y de hasta 6 pul-
gadas (152 mm) en algún 
punto, en todo el sur de 

Texas hasta el miércoles 
a primera hora, con po-
sibilidad de inundaciones 
repentinas.

Diseñada específica-
mente para hispanoha-
blantes, esta página ofrece 
un seguimiento de las no-
ticias de España y Latinoa-
mérica en la prensa suiza.

En partes del norte de 
los estados mexicanos de 
Coahuila y Nuevo León 
las precipitaciones pue-
den alcanzar de 4 a 6 pul-
gadas (101 a 152 mm) el 
martes y miércoles y tam-
bién hay riesgo de inun-
daciones repentinas.

Además, la combinación 
de la marejada ciclónica 
provocada por Harold y 
la marea puede hacer que 
áreas normalmente secas 
cerca de la costa se inunden 
por aguas crecientes que 
se mueven tierra adentro 
desde el Golfo de México.

El agua podría alcan-
zar hasta un máximo de 3 
pies (91 cm) de altura en un 
área que va de la desem-
bocadura del Río Grande 
hasta Sargent, incluidas las 
bahías de Baffin, Corpus 
Christi y Matagorda.

Harold toca tierra del sur de 
Texas; lluvias afectan México
EFE

MIAMI

▲ Hay 3 estados del noreste en alerta por fuertes lluvias e inundaciones repentinas. Foto NOAA
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Japón empezará a descar-
gar el agua residual radio-
activa —ya tratada y di-
luida— de la nucleoeléctrica 
de Fukushima al Océano 
Pacífico a partir del jueves, 
una medida controvertida 
pero esencial en el largo 
trabajo para clausurarla 12 
años después del desastre 
en sus reactores.

El primer ministro Fumio 
Kishida dio el visto bueno 
final el martes en una re-
unión de ministros del ga-
binete involucrados en el 
plan, e instruyó al operador, 

la empresa Tokyo Electric 
Power Company Holdings 
(TEPCO), a que esté listo 
para comenzar a verter el 
agua en la costa el jueves si 
el clima y las condiciones 
del mar lo permiten.

Kishida dijo en la reunión 
que la descarga del agua es 
esencial para el avance en 
el desmantelamiento de la 
planta y la recuperación de 
la prefectura de Fukushima 
tras el desastre del 11 de 
marzo de 2011.

Indicó que el gobierno 
japonés ha hecho todo lo 
posible hasta ahora para ga-
rantizar la seguridad, com-
batir el daño a la reputación 
de las empresas pesqueras, 

y proporcionar una expli-
cación transparente y cien-
tífica con el fin de ganar 
aceptación dentro y fuera 
del país. Se comprometió a 
que el gobierno continuará 
las labores hasta el fin del 
vertido y el desmantela-
miento, el cual requerirá 
varias décadas.

Un enorme terremoto 
y un tsunami subsecuente 
destruyeron los sistemas de 
enfriamiento de la planta 
Daiichi de Fukushima, lo 
cual provocó que tres de sus 
reactores se fundieran y que 
el agua para enfriarlos se 
contaminara. Ahora dicha 
agua es recolectada, filtrada 
y almacenada en unos mil 

tanques, los cuales ocupan 
gran parte del terreno de 
la planta y alcanzarán su 
capacidad máxima en 2024.

Grupos pesqueros japo-
neses se han opuesto firme-
mente al plan de vertido de 
las aguas residuales, ya que 
temen que la reputación de 
los mariscos que extraen del 
mar se vea más afectada. 

Grupos en China y Corea 
del Sur también han plan-
teado su preocupación, lo 
que lo ha convertido en un 
tema político y diplomático.

El gobierno y TEPCO di-
cen que es necesario que el 
agua regrese al mar con el 
fin de hacer espacio para 
el desmantelamiento de la 

planta y para prevenir fil-
traciones accidentales.

Junichi Matsumoto, eje-
cutivo de TEPCO a cargo de 
la descarga del agua, dijo en 
una entrevista con The As-

sociated Press el mes pasado 
que el vertido representa “un 
hito”, pero sigue siendo sólo 
un paso inicial en el proceso.

El gobierno y TEPCO di-
cen que el tratamiento y la 
dilución harán que el agua 
residual sea más segura de 
lo que marcan los estándares 
internacionales. Pero algu-
nos científicos consideran 
que el impacto a largo plazo 
de la radioactividad a do-
sis bajas que continúa en el 
agua requiere atención.

AP

TOKIO

Japón empezará a echar al mar aguas radioactivas 
tratadas de la planta de Fukushima este jueves

Veinte personas murieron, 
de ellos, 18 podrían ser mi-
grantes, en una nueva ola de 
incendios en Grecia, infor-
maron las autoridades este 
martes. El portavoz de los 
bomberos Yannis Artopios 
indicó que 18 víctimas fue-
ron halladas al norte de la 
ciudad de Alejandrópolis, en 
el parque nacional de Dadiá.

Al no haber informa-
ción de que algunos re-
sidentes de la zona estu-
vieran desaparecidos, “se 
está investigando la posi-
bilidad de que se trate de 
personas entradas ilegal-
mente en nuestro país”.

La zona, junto a la fron-
tera terrestre con Turquía, 
es un punto habitual de en-
trada de migrantes irregula-
res en Grecia. El balance de 
esta nueva ola de incendios 
se eleva así a 20 desde el 
inicio de la semana. 

El lunes fueron halla-
dos muertos un presunto 
migrante y un pastor. Las 
llamas siguen propagándose 

en la zona de Alejandrópolis 
y también en las islas de Eu-
bea y Citnos en el mar Egeo 
y en la región de Beocia, 
al noroeste de Atenas, ali-

mentadas por una peligrosa 
mezcla de fuertes vientos y 
temperaturas de hasta 41 ºC.

“Es una situación similar a 
julio”, dijo una portavoz del de-

partamento de bomberos, en 
referencia a otra ola de fuegos 
que provocó cinco muertos.

Por su parte, autoridades 
ordenan evacuar distrito de 

periferia. Los habitantes de 
un distrito cercano a Ate-
nas fueron instados a eva-
cuar el lugar, ante el avance 
de los incendios forestales 
que azotan a Grecia por se-
gunda vez en la actual tem-
porada estival.

Los bomberos urgieron 
a las decenas de miles de 
habitantes de Ano Liosia, 
situada al noroeste de la 
capital griega, a dejar sus 
hogares, en tanto que un 
periodista de AFP vio casas 
en llamas en Fyli, una loca-
lidad colindante.

Según los bomberos, más 
de 60 fuegos se declararon 
en las últimas 24 horas. Seis 
países decidieron enviar 
ayuda por medio del meca-
nismo de protección civil de 
la Unión Europea.

En otra ola de calor, un 
incendio iniciado el 18 de ju-
lio y alimentado por fuertes 
vientos arrasó casi 17 mil 
770 hectáreas en diez días 
en el sur de Rodas, una po-
pular isla turística.

Unas veinte mil perso-
nas, en su mayoría turistas, 
fueron evacuadas para evi-
tar mayores pérdidas.

Fallecen 20 personas, entre ellos 18 
migrantes, por incendios en Grecia
AFP

ALEJANDRÓPOLIS

▲ Al no haber información de que residentes estén desaparecidos, es posible que se trate de ex-
tranjeros. La zona es un punto habitual de entrada de migrantes irregulares en Grecia. Foto Reuters



Más de 200 ex funcionarios 
del gobierno y agentes de se-
guridad afganos han muerto 
en ejecuciones extrajudiciales 
desde que el Talibán tomó el 
control del país hace dos años, 
según un reporte de Naciones 
Unidas publicado el martes.

Los grupos más perse-
guidos por el Talibán eran 
antiguos militares, policías 
y agentes de inteligencia, se-
gún la Misión de Asistencia 
de las Naciones Unidas en 
Afganistán (UNAMA, por 
sus siglas en inglés).

UNAMA documentó al 
menos 800 violaciones de 
derechos humanos contra 
antiguos funcionarios del 
gobierno afgano y las fuer-
zas de seguridad entre el 15 
de agosto de 2021, cuando 
el Talibán tomó el poder, y 
finales de junio de 2023.

El Talibán hizo un avance 
relámpago por Afganistán 
en las últimas semanas de 
retirada de las tropas esta-
dunidenses y de la OTAN 
tras dos décadas de guerra. 
Las tropas afganas con for-

mación y apoyo estadouni-
dense se desmoronaron ante 
el Talibán y el expresidente 
Ashraf Ghani huyó del país.

“Las fuerzas de seguridad 
de facto (talibanas) detuvieron 
a personas, a menudo breve-
mente, antes de que fueran 

asesinadas. Algunas fueron 
trasladadas a centros de deten-
ción y asesinadas bajo custo-
dia, otras fueron conducidas a 
lugares desconocidas y asesi-
nadas, y sus cuerpos o bien se 
dejaron tirados o se entregaron 
a familiares”, indicó el reporte.

El Alto Comisionado de 
la ONU para los Derechos 
Humanos, Volker Turk, dijo 
en una nota de prensa que 
acompañaba al reporte que 
el documento “presenta una 
sombría imagen del trato a 
las personas relacionadas 

con el antiguo gobierno y 
las fuerzas de seguridad”.

“Más aún, dado que reci-
bieron garantías de que no 
serían perseguidas, es una 
traición a la confianza del 
público”, afirmó Turk. Instó 
a los gobernantes talibanes 
de Afganistán a cumplir sus 
“obligaciones según el dere-
cho internacional de derechos 
humanos al impedir nuevas 
violaciones y exigir responsa-
bilidades a los autores”.

Desde que tomó el poder, el 
Talibán no ha enfrentado una 
oposición significativa y ha 
evitado las disputas internas.

El Ministerio afgano de 
Exteriores, liderado por ta-
libanes, rechazó el reporte 
y dijo no estar al tanto de 
ninguna violación de los 
derechos humanos come-
tida por funcionarios o em-
pleados del Talibán.

El reporte señaló que los 
antiguos soldados afganos 
eran los que más riesgo co-
rrían de sufrir violaciones de 
derechos humanos, seguidos 
por expolicías y agentes de 
inteligencia. Se registraron 
casos en las 34 provincias 
del país, especialmente en 
Kabul, Kandahar y Balkh.

Las autoridades de Pakis-
tán completaron con éxito 
este martes el rescate de 
las ocho personas, entre 
ellos seis niños, que per-
manecieron más de 12 ho-
ras atrapadas en un tele-
cabina en el norte del país, 
mediante una peligrosa 
operación que requirió de 
ayuda aérea.

“Aliviado de saber que 
todos los niños han sido 
rescatados con éxito y se-
guridad. Gran trabajo en 

equipo por parte de los mi-
litares, los departamentos 
de rescate, la administra-
ción del distrito y la po-
blación local”, dijo el pri-
mer ministro interino de 
Pakistán, Anwaarul Haq 
Kakar, en la red social X, 
anteriormente conocida 
como Twitter.

El accidente tuvo lugar 
a las 8 horas en la localidad 
de Allai, una zona monta-
ñosa del norte paquistaní, 
cuando dos cables de un 
teleférico se rompieron de-
jando varada la cabina, que 
llevaba abordo a un grupo 
de seis niños y dos adultos 

que se dirigían a la escuela.
Los equipos de rescate 

lograron sacar a las dos pri-
meras personas atrapadas 
con la ayuda de helicópte-
ros de los que las autorida-
des colgaron una cuerda al 
aire con un cabestrillo al 
que se ataron los pasajeros, 
uno por uno, para luego ele-
varlos hasta la aeronave.

Esta operación, sin em-
bargo, implicaba cierto pe-
ligro para las personas que 
seguían varadas en la cabina, 
puesto que las ráfagas de 
viento creadas por las héli-
ces de los helicópteros hacía 
tambalear el vehículo que 

pendía de manera muy frágil 
en el aire, según se observa 
en imágenes de televisión.

Además, un cable del te-
leférico ubicado unos diez 
metros por encima de la 
cabina implicaba un riesgo 
para las aeronaves, que de-
bían tener cuidado para no 
colisionar con él.

El portavoz del servicio 
de rescate Bilal Faizi había 
informado a EFE más tem-
prano que la oscuridad hizo 
más peligrosa la operación 
aérea pero que las autori-
dades intentaron conti-
nuar pese a los riesgos.

La caída completa de la 

noche provocó que los heli-
cópteros suspendiesen sus 
operaciones, por lo que los 
esfuerzos de rescate se rea-
lizaron a través de “medios 
alternativos”, informó la 
emisora estatal PTV News.

Entre esos métodos des-
tacó una operación terres-
tre llevada a cabo por lu-
gareños, según se observa 
en varios vídeos grabados 
por locales que muestran 
a uno de los niños siendo 
rescatado con un sistema de 
cuerdas hecho por los pro-
pios habitantes, mientras 
las fuerzas armadas ejecu-
taban la maniobra de aire.

Rescatan a ocho personas atrapadas en un teleférico en Pakistán

EFE

ISLAMABAD

El Talibán ha ejecutado a más de 200 
ex funcionarios afganos, según la ONU

AP

ISLAMABAD

▲ El Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Volker Turk, subrayó 
que el documento “presenta una sombría imagen del trato a las personas relacionadas 
con el antiguo gobierno y las fuerzas de seguridad”. Foto Reuters

El reporte de las Naciones Unidas indica que “las fuerzas de seguridad de facto 

detuvieron a personas, a menudo brevemente, antes de que fueran asesinadas”
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Ti’al u chíimpolta’al bix u 
beeta’al meyajo’ob, beyxan 
bix u nu’ukil u beeta’ale’, u 
mola’ayil Instituto Yucateco 
de Emprendedores (Iyem) 
yéetel Fondo Nacional para 
el Fomento de las Artesanías 
(Fonart) tu ts’áajo’ob 
k’ajóoltbil u páayt’aanil 
Primer Concurso Estatal de 
Arte Popular.

Le je’ela’ yaan u k’a’alal 
tak le 13 ti’ octubre ku 
talaa’, yéetel ku béeytal 
u táakpajal máaxo’ob 
meyajtik ki’ichkelem 
nu’ukulo’ob yéetel póol che’ 
wa kij; fíiligranáa; uláak’ 
ba’alo’ob je’el bix aak’, luuch, 
leek, chúuj wa kookóo;  
beyxan jats’uts nu’ukulo’ob, 
je’el bix le ku beeta’al yéetel 
neek’o’ob, u púuts’il kij, 
yéetel baak. 

Beey túuno’, tuláakal 
taak’in kun t’oxbile’ 
yaan u chukik 100 mil 
pesos, ts’o’okole’ 16 u p’éel 
jaatsilo’ob kun jóok’sbil ti’.

“Yéetel le ketlama’ 
táan k-kaxtik klíik’sik 
u yóol máaxo’ob beetik 
ki’ichkelem ba’al yéetel 
u k’abo’ob tu lu’umil 
Yucatán, ti’al ma’ u 

jáawal u beetiko’ob, 
tumen leti’obe’ ya’abach 
ba’al ku patjo’oltiko’ob, 
ts’o’okole’ ti’ yani’, ma’ 
k-k’áat ka xu’uluki’, le 
beetik to’one’ ma’ k-k’áat 
ka p’áatak chéen ti’ náajal 
taak’ini’, tumen kex ma’ 
u náajalo’obe’, k-k’áat 
ka konchajak ba’ax ku 
beetiko’ob, ikil u k’ajóolta’al 
ba’ax ku beetiko’ob”, tu 
tsikbaltaj Elena Vázquez, 
máax jo’olbesik u meyajil 
óoperaasyones yéetel 
proyeektóos ichil Fonart.

Paulina Viana, máax 
jo’olbesik Desarrollo 
Artesanal ti’ u mola’ayil 
Iyeme’, tu ya’alaj ketlame’, 
je’ek’a’ab u ti’al máax ts’o’ok 
18 u ja’abilo’ob yéetel ka 
u ye’eso’ob kex jump’éel 
diseenyóo meyajta’an 
chéen tumen juntúulili’ 
máak, ts’o’okole’ ma’ u chuk 
mix jump’éel ja’ab beeta’aki’.

Yáax kúuchile’ ti’ lalaj 
jaatsile’ yaan u náajaltik 8 
mil pesos, u ka’ap’éelile’ 5 
mil yéetel u yóoxp’éelile’ 3 
mil. Beyxan yaan u ts’a’abal 
noj chíimpolal, máax ti’ 
yaan u k’u’ubul 20 mil 
pesos, ti’al u asab ma’alobil 
nu’ukil ichil tuláakal 
Yucatán. U k’u’ubul 
chíimpolalo’obe’ yaan u 
yúuchul 31 ti’ octubre.

Kex tumen ts’o’ok u 
nonojtal kajnáalo’ob, 
tumen k’ucha’an tak 30 
mil u túulal chéen tu noj 
kaajili’, Tulume’ láayli’ 
táan u k’a’abéetkunsik 
jump’éel u kúuchil ts’akyaj 
Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) ti’al 
beyo’ u ts’aatáanta’al je’ex 
unaj u toj óolal wíinik, 
beey tu ya’alaj Claudio 
Cortés Méndez, máax 
k’ubéenta’an u jo’olbes 

u meyaj Confederación 
Revolucionaria de Obreros 
y Campesinos (CROC) tu 
kaajil Tulum.

Cortés Méndez 
tu ya’alaje’, ti’ u 
múuch’tambalilo’ob 
síindikato beetchaj yéetel 
jo’olpóopo’obe’, ts’o’ok u 
ya’aliko’ob te’e noj kaajo’ 
jach táaj k’a’abéet u yantal 
u najil ts’akyaj, tumen 
u kúuchil IMSS yaan tu 
kaajil Chemuyile’ chéen ku 
béeytal u ts’aatáanta’al 20 
máako’ob sáansamal.

Tu ya’alaje’, u 
80 por siientoil 

máaxo’ob ku meyaje’ 
déerechohabienteob, ba’ale’ 
ma’ uts u ts’aatáanta’al 
u toj óolalo’ob tumen 
ti’al u béeytal k’a’abéet u 
k’uchulo’ob tak Playa del 
Carmen wa Cancún, yéetel 
yaan máake’ ku yantal 
tak u bin tu kaajil Saki’, 
Yucatán.

Tu tsikbaltaje’ yéetel 
meyajo’ob táan u taal u 
beeta’al tumen u jala’achil 
u lu’umil Méxicoe’, 
beyxan yóok’lal taak’in 
táan u ts’a’abal tumen 
pribaadóo mola’ayo’obe’, 
táan u ya’abtal máako’ob 

ku meyajo’obi’, ba’ale’ 
táan u binetik u yantal 
uláak’ ba’alob ti’al u yutsil 
kajnáalo’ob.

Uláak’ ba’al tu ya’alaj 
Claudio Cortése’, leti’e’ 
k’iino’ob ku máano’oba’, 
tumen u ya’abil otelo’obe’ 
chu’upo’ob yóok’ol 85 
puuntos póorsentuales, 
ba’ale’ yanchaj ajmeyajo’ob 
tu binetaj ti’al u 
chúukpajalo’ob. Tu ya’alaje’, 
mina’an  ichil 5 tak 10 por 
siiento ajmeyajo’ob beetik 
u aamail de llabées,u 
áasesoreesil aareas 
puublikáas, máaxo’ob p’o’ok 

plaatóos, ichil uláak’o’ob.
Lela’, tu ya’alaj, ku 

yúuchul yóok’lal meyajo’ob 
ku taal u beeta’al tumen u 
jala’achil u lu’umil México, 
tumen meyajnáalo’ob 
ti’ baantaob je’el bix Los 
Chunese’, maas ku yóotiko’ob 
meyaj naats’ ti’ u kaajalo’ob, 
ti’ u meyajil Tren Maya.

Tu ya’alaje’, yaan féederal 
nu’ukbesajo’ob maas ya’ab u 
bo’otik máak wa ku ke’etel 
yéetel le beyka’aj ku bo’ota’al 
ti’ otelo’ob, le beetike’ maas 
uts tu yich u yantal uláak’ u 
náajalo’ob yéetel u p’áatalo’ob 
naats’ ti’ u kaajalo’ob.

Jach k’a’anan u séeb yantal jump’éel u kúuchil 
ts’akyaj Seguro Social tu kaajil Tulum: CROC
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Páayt’aan ti’al máaxo’ob beetik u meyajil k’abo’ob ti’al u 
táakpajalo’ob ti’ ketlam yóok’lal Arte Popular

ASTRID SÁNCHEZ

JO’

▲ Te’ela’ ku chíikpajal juntúul wíinik u yojel u beet le meyajo’oba’, ti’ u kaajil Saki’. Oochel Juan Manuel Valdivia
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No basta decirse honestos,

nos sentimos ignorados;

con silencio de togados

¿dónde quedan los impuestos?
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¡BOMBA!

Yóok’lal bix meyajnaj jueeso’obe’ ma’ béeychaj u 
bo’ota’al 80 mil mdp ti’ íimpuestos: Arturo Medina
Togados evitaron pago de impuestos por 80 mil mdp: Arturo Medina

ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 26

Juez de Texas analiza demanda de Biden sobre boyas colocadas en Río Grande

U jueesil Texase’ tu xak’altukultik u tak poolil Biden yóok’lal u booyasil Río Grande 

▲ Jmajistradóo David Ezra, ti’ chik’inil distriitoe’, tu beetaj jump’éel audyeensia 
ti’al u xak’altik ba’ax ku yúuchul, ka’alikile’ ya’abach áaktisibtaobe’ tu beeto’ob 
líik’saj t’aan tu táankabil tríibunal yóok’lal u jeets’ilo’ob jala’ach ti’al ma’ u 
cha’abal u máan táanxel kajil máako’ob. Oochel Ap

▲ El magistrado David Ezra, del distrito oeste, celebró una audiencia para estudiar 
el caso, mientras decenas de activistas protestaron a las afueras del tribunal en 
contra de las medidas del gobierno estatal para dificultar el cruce de migrantes.

EFE / P 28

‘Harold’ toca tierra en el sur de Texas; vientos 

fuertes afectarán noreste de México

Mueren 16 migrantes tras choque de autobús 

en los límites entre Oaxaca y Puebla

Osamenta encontrada en Lagos de Moreno no 

es de jóvenes desaparecidos

Kóoj ‘Harold’ tu noojolil Texas; 
k’a’amkach iik’o’obe yaan u jaats’ tu 
xaman-lak’inil u lu’umil México 

Jkíim 16 táanxel kajil máako’ob úuchik 
u aktáantikubáaj jump’éel buus tu 
xuul kaajil Oaxaca yéetel Puebla

Wíinkilalo’ob kaxta’ab Lagos de 
Morenoe’ ma’ u ti’al táankelem 
paalal ma’ ojéela’an tu’ux yano’obi’ 

EFE / P 28EFE / P 25JUAN CARLOS G. PARTIDA, CORRESPONSAL / P 27
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